

COMBATE NAVAL EN EL MAR DEL NORTE

Violentos combates en el frente italiano

LA SITUACION INTERIOR EN RUSIA

A LA DEFENSIVA

Decididamente, los alemanes y austriacos han acordado mantenerse a la defensiva en todos los frentes. La retirada de Hindenburg del saliente de Noyon no encubría ningún plan oculto de maniobra decisiva.

En cuanto a Italia y Rusia, ya se ha visto con claridad que alemanes y austriacos no piensan en una segunda *strafe expedition* ni en ataques a fondo sobre Petrogrado o Kiev.

Y el Kaiser, hace algunas semanas, arrojando a las tropas germánicas de Occidente, declaró que la guerra sería ganada por los Imperios centrales gracias a los submarinos...

Gracias a los submarinos... Pero entonces Alemania y Austria han renunciado a toda empresa militar y sólo aspiran a mantener, hasta el momento del armisticio, sus frentes provisionales, que guardan varios millones de hombres. Ya se preparan en Berlín a una cuarta campaña de invierno.

¿Podrán resistir los pueblos? La tercera fue horrible. Y cada año que pase ha de aumentar las dificultades interiores de las naciones en lucha.

Síntomas de ese cansancio natural son las conferencias socialistas que deben celebrarse en Stockholm. Hasta ahora hay dos convocatorias. Una de ellas ha sido hecha por Troeltsch a nombre de la sección holandesa de la Internacional y Branting, en representación del socialismo danés.

¿Qué opinión predomina entre los socialistas italianos? Los de Turín son fervorosos neutralistas. ¿Sienten el irredentismo? Participan de los anhelos de Leonidas Bisolli; juzgan que Trieste y Trento deben ser de Italia. Varios de ellos han ido a Stockholm. Pero sus colegas de Austria no quieren que la Italia irredenta sea amputada de la Doble Monarquía.

Por una inmensa mayoría, la Cámara francesa de Diputados ha votado el orden del día de Klotz, en que se especifican los fines de guerra de la República para que el mundo entero sepa a qué atenerse.

Francia quiere la Alsacia-Lorena, que considera parte integrante de la patria. Los Gobiernos y los pueblos de Italia, Norte América, Inglaterra y Japón, aceptan su punto de vista.

Francia y Montet, diputados obreros franceses que acaban de llegar de Petrogrado, dicen que los jefes de la revolución rusa piensan asimismo que Alsacia y Lorena, arrebatadas a Francia en 1870, no constituyen un pedazo de territorio alemán. Sin embargo, Lenin y sus extremistas deben opinar de otro modo.

COMUNICADOS OFICIALES

Acciones de artillería. París, 5. Comunicado de las once de la noche.

Acciones de artillería intermitentes sobre la mayor parte del frente, y bastante violenta en el frente de Bélgica y en el sector Hurtelstein, planicie de Vanclerc.

Tentativas rechazadas. Petrogrado, 5. Rechazamos tentativas enemigas en la región de Potachma.

En el frente del Cáucaso y en la región de la montaña de Akhaba, al Sur de Erzindjan y al Sur de Van, las tentativas enemigas fracasaron.

Hemos ocupado Towansr, al Noroeste de Karmassan.

Un avance. Londres, 5. Oficial de esta noche: En la noche pasada efectuamos un ligero avance al Sur del río Souchez.

to al Sur de Ipres nos ha permitido hacer 75 prisioneros, entre ellos un oficial. Nuestros pilotos, que estuvieron ayer muy activos, ejecutaron durante la noche y el día bombardeos que nos han dado buenos resultados.

En los combates aéreos describamos doce aparatos alemanes, uno de los cuales cayó en nuestras líneas. Otros seis tuvieron que aterrizar sin gobierno. De los nuestros faltan cinco.

ITALIA Fuertes ataques rechazados. Roma, 5. (Oficial.) En los frentes del Trentino y Carma, breves y poco intensas acciones de artillería y actividad limitada de patrullas.

Los nuevos intentos de irrupción hechos por el enemigo en la noche del 4 y durante ese mismo día contra nuestras posiciones de Vodice, y al Este de Gorizia en las pendientes del Norte de San Marco, fueron rechazadas y capturamos 38 prisioneros, entre ellos un oficial.

En el Carso, el enemigo, después de haber llevado a la mayor violencia la intensidad del fuego de artillería, con el cual desde hacía varios días batía ya violentamente nuestras líneas avanzadas, lanzó al ataque en la noche del 4 grandes masas desde el Dosso Faiti hasta el mar.

Las posiciones de Dosso Faiti, aunque completamente estropeadas, fueron defendidas valientemente por los soldados de la brigada de Tevere (regimientos números 215 y 216), los cuales, después de prolongada lucha, a pesar de los tiros de contención violentos, rechazaron definitivamente al adversario, el cual había penetrado en el primer momento en algunos de nuestros elementos de trinchera.

Capturamos 62 prisioneros. Desde Castagnavizza hasta el límite Norte de Jamiano, nuestras tropas resistieron bravamente los encarnizados ataques, y mediante contraataques y violentos cuerpos a cuerpo lograron mantener sólidamente las posiciones, y hasta ocuparon algún nuevo trozo avanzado en las cercanías de Castagnavizza y Versic.

Al Sur de Jamiano, manteniendo sólidamente las posiciones de los flancos, tuvimos que flagelar algo en el centro de nuestra línea para sustraerla a los efectos mortíferos del fuego.

Mediante frecuentes reacciones contraofensivas logramos primero detener completamente el impulso del enemigo, y luego, mediante un contraataque enérgico, restablecer casi por completo la situación primitiva.

LOS ITALIANOS

La independencia de Albania. Roma, 5. La proclamación de la unidad e independencia de Albania con la amistad y protección de Italia se ha hecho el día 3 del corriente en Argirocastro ante una inmensa multitud. Reinó con este motivo un gran entusiasmo, que se manifestó por calurosas demostraciones patrióticas y vivas de gratitud hacia Italia y el Rey Victor Manuel.

Al mismo tiempo, la proclama ha sido publicada en otras localidades protegidas de Italia, mientras algunos aviones italianos arrojaban multitud de ejemplares de dicho documento en los territorios más allá del Vojussa.

En todas partes la población albanesa acogió la proclama con el más vivo regocijo.

Declaraciones. Roma, 5. El ex ministro Sr. Mitti, miembro de la Misión italiana en Washington, ha hecho a los periodistas americanos la siguiente declaración:

«Todos los problemas de la paz son absolutamente secundarios frente al problema de la victoria.

Hoy en día no existe más cuestión sino la de saber si ha de sobrevivir el militarismo alemán o la democracia de los aliados.

Si Alemania lograra la victoria, su oligarquía destruiría al mundo, inclusive a los Estados Unidos.

No podemos seguir viviendo con el militarismo prusiano. Esto no significa que anhelamos el aplastamiento de la nación alemana; lo que queremos es que una derrota de prestigio totalmente la casta militar alemana.

Alemania y Austria ya saben que están vencidas, y su única esperanza estriba en los submarinos y en imposibles conflictos de los aliados entre sí. Ellas emplean en el uso de estos dos medios todos sus recursos. Es por tanto esencial que los aliados sostengan a todo trance la causa común.»

En los aires. Los aviones enemigos intentaron ayer en todos los puntos del frente vuelos de reconocimiento y con carácter ofensivo, siendo particularmente activos en Val d'Adige, en Val d'Astico, en la meseta de Asiago, en el valle de Fiemme, en las zonas de Plava y de Gorizia. Nuestra artillería antiaérea los rechazó en todas partes, y donde intervinieron nuestros aviadotes, los enemigos tuvieron que precipitarse al suelo rápidamente.

Al Noroeste de Plava, bajo los certeros disparos del capitán aviador Baracca, un avión enemigo cayó envuelto en llamas. El capitán Baracca obtuvo con ésta su duodécima victoria. Otro aparato austriaco fue derribado por el aspirante Baracchini al Este de Vertolba, logrando éste su tercera victoria, y finalmente el subteniente Olivari y el sargento Poli obligaron a otro aparato a aterrizar en las pendientes del monte San Daniele. El teniente Olivari ha conseguido, hasta la fecha, derribar once aparatos adversarios, y el sargento Poli dos.

LA OFENSIVA FRANCOINGLESA

Informes franceses. París, 5. La situación sigue estacionaria en el frente occidental.

Durante la noche pasada los elementos avanzados donde los alemanes penetraron ayer, en la granja de Froidemont y en el Camino de las Damas, fueron reconquistados por nuestros soldados en un brillante contraataque. Excepto esta acción no hubo más acciones de infantería, actuando únicamente la artillería en diversos puntos del frente.

En cambio la aviación hizo mucha y excelente labor para vengar el ataque aéreo alemán sobre la población abierta de Bar-le-Duc, que precedió a los ataques contra Dunkerque y Nancy.

Nuestros pilotos arrojaron sobre Treveris una tonelada de proyectiles. Otras escuadrillas arrojaron 16.600 kilogramos de explosivos sobre los aeródromos, estaciones y obras militares enemigas, situadas en la retaguardia del frente.

Quince aviones enemigos fueron abatidos y obligados a aterrizar.

En el frente inglés no ha ocurrido tampoco nada de particular, excepto los acostumbrados raids, que fueron rechazados por nuestros aliados.

EN ALBANIA

Proclamación de su independencia. Roma, 5. Telegrafían de Argirocastro que el general comandante de las tropas italianas de ocupación en Albania proclamó el día 3 de junio la unidad e independencia de toda Albania bajo la protección de Italia.

LOS ALIADOS

En la Cámara de los Comunes. Londres, 5. En la Cámara de los Comunes, contestando a una pregunta relativa a las represalias tomadas por los raids aéreos sobre Inglaterra, Bonar Law manifestó que numerosos puntos de importancia militar para el enemigo son incesantemente bombardeados por los aviadotes británicos.

Zeebrugge ha sido bombardeada nada menos que 24 veces en los meses de abril y mayo, arrojándose sobre ella 32 toneladas de explosivos.

Otro diputado preguntó si es cierto que las máquinas enemigas llegan separadamente, y que su concentración se realiza en el punto elegido como objetivo, por cuya causa es en extremo difícil evitar esos raids.

Bonar Law contestó a esto que se tomaría en cuenta lo dicho, que en todo caso, los diferentes servicios de la defensa referentes a la aviación han sido consultados para mejorar las medidas y reprimir esos raids.

Joffre, consejero técnico. París, 5. El Gobierno francés ha designado oficialmente al mariscal Joffre como consejero técnico del Alto Mando yanqui. (Agencia Radio.)

En el Japón. Londres, 5. Un telegrama de Tokio a la Agencia Reuter anuncia que el Presidente del Consejo japonés, después de haber conferenciado con los jefes de los partidos políticos, ha anunciado que esos jefes de partido consentían el mantenimiento de la unión nacional durante la guerra.

Un Comité nacional será constituido, compuesto de jefes de todos los partidos, para estudiar y ejecutar los planes y medidas diplomáticas bajo la dirección del Emperador.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Bombardeo de Ostende. Londres, 5. El Almirantazgo anuncia que la base naval y las fábricas enemigas de Ostende han sido bombardeadas esta mañana, existiendo numerosas pruebas de lo certeros que fueron nuestros disparos.

Las baterías enemigas han cañoneado a nuestros exploradores, que han regresado indemnes.

Un encuentro naval. Londres, 5. El Almirantazgo anuncia que una escuadra de cruceros ligeros y de destroyers encontró esta madrugada a seis destroyers alemanes y les libró batalla a largo alcance.

Durante esa lucha de persecución, el destroyers alemán S-20 fué echado a pique por nuestro fuego, y otro seriamente averiado.

Siete supervivientes del destroyer S-20 han sido capturados. No hemos tenido ninguna pérdida.

La guerra submarina en mayo. París, 5. Informes sobre la guerra submarina del mes de mayo: Ataques con torpedos, durante los cuales los buques de comercio franceses escaparon: primera quincena, 1; segunda quincena, 5.

Ataques con torpedos, durante los cuales los buques franceses fueron echados a pique: primera quincena, 4; segunda quincena, 4.

Encuentros a cañonazos, durante los cuales los buques franceses escaparon: primera quincena, 7; segunda quincena, 6.

Ataques con torpedos, durante los cuales los buques fueron hundidos: primera quincena, 2; segunda quincena, 0.

Durante el mes de mayo se han registrado 12 encuentros entre submarinos y patrulleros franceses, 14 entre hidroaviones franceses y submarinos, y tres entre puestos de defensa de la costa y submarinos.

EN LAS COSTAS ESPAÑOLAS

Cadáveres de naufragos. CASTELLÓN. (Martes, noche.) Han aparecido dos cadáveres en la playa de Benicàsim y otro en la de Burriana.

Se supone que son víctimas de algún torpedeamiento.

ACONTECIMIENTOS EN EL AIRE

Raid sobre Inglaterra. Londres, 5. Comunica lord French que aeroplanos enemigos han realizado un raid sobre el estuario del Támesis.

Bombardearon los condados de Kent y de Essex. Uno de los aparatos fué derribado. (Agencia Radio.)

Detalles del raid. Londres, 5. Los últimos informes de lord French sobre el raid de aeroplanos enemigos dicen que el número de éstos era el de 16, que bombardearon varios pueblos del condado de Essex, aunque muchas bombas cayeron en el campo, y que intentaron atacar el establecimiento naval de Medway.

Causaron algunos daños de importancia en inmuebles de propiedad privada; pero los inferidos a los establecimientos navales y militares son insignificantes.

Fueron alcanzados por el fuego de los cañones y perseguidos por varios aeroplanos. Después de perder dos aparatos, desaparecieron en dirección al mar.

Las víctimas hasta ahora conocidas son dos muertos, dos heridos graves y 27 leves. (Agencia Radio.)

IncurSIONES Y ATAQUES. Roma, 5. La Agencia Stefani dice: «El 5 de junio, tres hidroaviones enemigos que venían del mar volaron sobre la costa en las inmediaciones de Venecia, arrojando bombas, que mataron a una persona e hirieron a otra levemente.

Otros hidroaviones enemigos atacaron en las inmediaciones de Monfalcone, sin producir daños.

Al mismo tiempo numerosos aparatos italianos se elevaron, bombardeando los establecimientos industriales de aprovisionamiento militar de Trieste y Muggia, sobre los cuales lanzaron aproximadamente una tonelada de explosivos.

Los destrozos causados por nuestros aparatos son muy visibles.

En la misma hora, otros aviones italianos volaron sobre Prosecco, bombardeándole eficazmente.

Todos nuestros aparatos regresaron indemnes a sus bases.

LAS REPUBLICAS AMERICANAS

Una nota del Brasil. Rio Janeiro, 5.—El Sr. Nilo Pecanha, ministro de Negocios Extranjeros, ha encargado a los ministros del Brasil participen a los Gobiernos cerca de los cuales están acreditados el texto de las notas sobre la revocación del decreto de neutralidad del Brasil, que ha recibido la sanción presidencial.

«El Brasil—dice la nota—jamás ha tenido intenciones belicosas. Se ha mantenido en la imparcialidad más completa ante el conflicto europeo; pero no puede persistir en su actitud desde el instante en que los Estados Unidos han sido arrastrados a una guerra desinteresada, en la que lucharán por el derecho internacional.

Los acontecimientos actuales colocan al Brasil al lado de Norte América en un momento crítico de la historia del mundo, y darán a su política exterior la orientación práctica, la solidaridad continental que merece la nación hermana y amiga del continente americano.»

RUSIA Y LOS ESTADOS UNIDOS EL PESO DE LA REVOLUCION

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES) 28 de mayo de 1917.

La circunstancia de haber hecho mi última visita al frente británico, en Francia, en compañía de cuatro periodistas norteamericanos, me ha permitido darme cuenta de la influencia que ha ejercido la revolución rusa en que los Estados Unidos se hayan decidido a participar en la guerra con todo su poder, es decir, ilimitadamente.

La suerte ha querido que dos de mis compañeros pertenecieran a lo que se llama el Oeste Medio, uno al Oeste y otro al Este. Con ello digo que los Estados Unidos estaban representados imparcialmente, porque la actual división espiritual de la República norteamericana es la de Este y Oeste del río Mississippi, como hace cincuenta años era la de Norte y Sur del paralelo 36. El Este es la región industrial; el Oeste, la agrícola; el Oeste Medio, la mixta.

Aunque en el periodismo norteamericano empieza a hacerse sentir la presión de las jerarquías intelectuales y de las clases universitarias, no es aún tan fuerte como en Europa, con lo cual quiero decir que es mucho más probable que el periodista norteamericano sea un hombre que no tenga otras ideas que las ideas medias de los lectores de su periódico.

Por lo común, un periodista norteamericano forma su espíritu en el periódico, donde comienza a trabajar apenas abandona la segunda enseñanza, mientras que el periodista europeo ó de la América latina, ó por lo menos el periodista de ideas, a diferencia del periodista de hechos, suele ser hombre formado en la Universidad ó en el mundo político, conserva dentro del periodismo una mentalidad diferente de la del periódico, y en la conversación particular antes expresa las ideas propias que las de su periódico.

En este caso me encontré con periodistas identificados con las ideas de sus periódicos. Y ello es lo importante. Porque los pueblos de Gobiernos democráticos, como el de los Estados Unidos, se mueven por aquellas ideas que han llegado a ser patrimonio de las muchedumbres, y no por aquellas otras que prevalecen exclusivamente entre las clases gobernantes.

Pues bien; el punto de vista en que coincidieron mis cuatro colegas fué el siguiente: «La cuestión de los submarinos habría bastado para llevar a los Estados Unidos a la guerra; pero no se habrían comprometido con la totalidad de sus recursos, sino que su participación habría sido limitada. Habrían puesto en ella su dinero, su escuadra, sus astilleros de barcos mercantes. Quizás habrían enviado a Europa considerables cantidades de cañones, aeroplanos, automóviles, hospitales, etcétera. Lo que no habrían hecho es votar el servicio militar obligatorio y prepararse para enviar a Europa un ejército tan fuerte que asegure la victoria de los aliados. Estas dos medidas se deben a la influencia ejercida por la revolución rusa en el pueblo norteamericano.»

El punto me pareció tan interesante que no pude resistir a la tentación de esclarecerlo.

—Pero ¿no creen ustedes que la influencia de la revolución rusa sobre la opinión pública de los Estados Unidos se debe muy principalmente a haber estallado en el momento preciso en que el Presidente Wilson se preparaba a ir a la guerra por la cuestión submarina?»

—Ello ha influido mucho, naturalmente. Los sucesos influyen más sobre las masas cuando éstas se hallan ya excitadas por otros acontecimientos que las mueven en la misma dirección. Pero en cualquier momento de la guerra, aun el momento en que Alemania accedió a suspender la campaña submarina cuando se lo pidió el Presidente Wilson, la influencia de la revolución rusa habría sido decisiva, aunque sus resultados no se hubiesen notado tan de pronto.

—Veamos, veamos—preguntó el correspondiente.—A mí no me cabe duda de que en las clases gobernantes de los Estados Unidos se venía ya pensando en una guerra «preventiva» contra Alemania...

El correspondiente se encontró con que las palabras «guerra preventiva» no impresionaban gran cosa a sus compañeros. En vista de lo cual las explicó:

—Hace cuatro ó cinco años que en Alemania se hablaba de la necesidad de una «guerra preventiva». Con ello querían decir los militares tudescos que se debía hacer la guerra a Rusia antes de que Rusia, que estaba industrializándose con rapidez, se hiciese tan fuerte que no se pudiese ya luchar contra ella con probabilidades de victoria. La teoría de una «guerra preventiva» consiste sencillamente en atacar al probable enemigo antes de que éste se haga demasiado fuerte.

—Ya sé dónde va usted a parar—me contestó, interrumpiéndome, uno de mis compañeros.—Claro está que también en los Estados Unidos hemos tenido militares y escrito-

res de política internacional que, temerosos de una victoria alemana en Europa, nos aconsejaban la guerra inmediata, al solo objeto de impedir esa victoria y «prevenir», de ese modo, que se nos obligase a pelear en el porvenir contra una Alemania victoriosa, que tuviese a su disposición todos los recursos o la mayoría de los recursos del antiguo Continente.

—Pero nadie les ha hecho caso—exclamaron los otros tres.

—Pero ¿por qué no se les ha hecho caso? —En primer término, porque nuestro pueblo es optimista y no cree que Alemania pueda salir fortalecida de la guerra.

—Podía haberse equivocado—me aventuré a decir.

—Así es; podía haberse equivocado. Pero hay otra razón para que ninguno de nuestros hombres públicos se atreviese a predicar a nuestro pueblo una «guerra preventiva». Y es que se trata de una idea inmoral, repulsiva, incompatible con nuestra mentalidad. Nada nos autoriza a creer que el mero hecho de que un pueblo se fortalezca lo convierta en enemigo nuestro. Nosotros, americanos, creemos que todos los pueblos, el alemán inclusive, aspiran a un régimen de paz y democracia.

—Pero se pueden equivocar ustedes...

—Podemos equivocarnos, en efecto. Pero queda en pie el hecho de que ninguno de nuestros hombres públicos, ni siquiera Roosevelt, nos ha hablado de una guerra preventiva. Nos han hablado de Bélgica, y del Derecho Internacional y de la libertad, y de la Liga de la Paz. No nos han hablado porque no les habríamos oído.

—¿Creen ustedes entonces lo que ha dicho últimamente el Presidente Wilson, respecto a que los Estados Unidos no han recibido ningún agravio especial de Alemania, y no se proponen obtener ningún beneficio de la guerra que no sea también un beneficio para los demás pueblos?

—Esta es nuestra convicción. Nosotros no hemos recibido de Alemania otro agravio que el inferido a las demás naciones. La campaña submarina no nos afecta a nosotros más que a otros neutrales. Ha sido un reto al mundo entero, que nosotros hemos recogido en nuestra calidad de hombres de honor, más que como ciudadanos norteamericanos, como hombres.

—Pero si entran ustedes en la guerra por motivos puramente internacionales, me temo que no irán ustedes a ella con aquel ímpetu que traen los pueblos animados no sólo por motivos humanos, sino también por intereses nacionales.

—Al contrario. Lo que ha inspirado siempre a los norteamericanos a sacrificarse por una causa es el convencimiento de que la causa que defendían era más humana que nacional. Nuestra guerra de independencia no se hizo porque nos sintiéramos ser distinta nación que la inglesa, sino por el principio de que los pueblos no deben pagar más tributos que los que ellos mismos se hayan votado. En la guerra de secesión peleó el Norte por la abolición de la esclavitud, y el Sur por la soberanía de la Confederación. Dado un principio humano en que se justifique nuestra guerra, los norteamericanos no necesitamos más interés que nos anime que el amor de la victoria. Y ya sabe usted que en éste somos tan obstinados como los ingleses.

—Ustedes se olvidan ahora de que por detrás de los principios humanos en que se inspiraron las guerras de independencia y de secesión había grandes intereses nacionales, mucho mayores que los lesionados por la campaña submarina.

—Lo reconocemos, aunque usted no negará que la controversia submarina es tan importante como la que nos movió a declarar la guerra a Inglaterra en 1812, en protesta contra el supuesto derecho a registrar nuestros barcos en busca de desertores.

—No lo niego. Al contrario. Desde un punto de vista meramente jurídico, me parece que no puede concebirse posición más sólida que la del Presidente Wilson cuando dice que es la técnica submarina la que debe ajustarse a los principios del Derecho Internacional, y no la ley internacional a las posibilidades de los submarinos. Lo único que temo es que tal cuestión parezca demasiado remota y académica al pueblo norteamericano para moverle a hacer todos los sacrificios que requiere

una participación ilimitada en la guerra europea.

—En esto tiene usted razón. Por eso le decimos que el impulso que podía faltarnos se lo debemos a la revolución rusa. Gracias a ella han sido anulados en veinticuatro horas todos los resultados obtenidos por la intensísima propaganda alemana.

—¿Es posible?

—Mire usted. Había dos clases de propaganda alemana: la que pudiéramos llamar intelectual y la popular. La intelectual, que pudiera personificarse en Münsterberg, el difunto profesor de Psicología de la Universidad de Harvard, había resultado contraproducente, porque en ella se nos decía que la civilización individualista anglofrancesa había sido superada por la civilización colectivista de Alemania, donde las almas individuales han aprendido a someterse al alma colectiva de las instituciones. Esto lo pueden creer los alemanes que viven en Alemania, porque allí no oyen otra cosa. Pero los que viven en América se encuentran en un ambiente que se rie de las almas colectivas. Habrá allí algunos jóvenes pedantes, entre los que escriben en «The New Republic», que creen en las almas colectivas. Pero lo que creemos los norteamericanos es que semejante teoría no tiene otro fundamento que el deseo de convencer al pueblo de que debe obedecer al Kaiser, ó al Estado Mayor de Berlín, ó a las personas que manejan las diversas instituciones de Alemania. Y somos nosotros los que convencemos a los alemanes de que sus ideas son disparatadas, y no ellos a nosotros.

—¿Y cuál era entonces la propaganda popular alemana?

—Rusia, y sólo Rusia, y nada más que Rusia. Decían los propagandistas alemanes que no es verdad que los aliados peleasen por la libertad, porque peleaban con el Zar de Rusia, el persecutor de liberales y judíos. Los judíos son muchos y ricos en los Estados Unidos. Todos ellos eran enemigos de los aliados por odio al zarismo ruso. La idea liberal es fortísima en nuestro pueblo. Nos regnaba pelear en el mismo campo que la autocracia eslava. Y como parte de nuestro pueblo no ha olvidado tampoco los agravios recibidos de Inglaterra, ni el incendio de la ciudad de Washington en agosto de 1814, nos inclinábamos a la neutralidad, a pesar de nuestra simpatía por Bélgica y por Francia—por Francia, sobre todo—y de nuestra antipatía por el militarismo y el kaiserismo de Berlín.

—¿Tan divididas estaban las simpatías de los norteamericanos?

—Tan divididas que lo normal era que un norteamericano sintiese al mismo tiempo piedad por Bélgica, cariño y entusiasmo por Francia, simpatía por Italia, odio por el zarismo ruso, hostilidad por el Kaiser, por Austria y por el militarismo germanoaustríaco, horror por su manera de llevar la guerra, afecto por la laboriosidad y concienzudez del pueblo alemán y reserva por Inglaterra. Queremos a los ingleses porque nuestra mentalidad y cultura son las suyas; no los queremos porque son orgullosos y por la cuestión de Irlanda. Nos gusta siempre «retorcer la cola del León Británico», y aunque es muy posible que sintamos por Inglaterra mucho mayor cariño del que nos atrevemos a confesar, no cabe duda de que nos resistiremos todo lo posible a dejarnos llevar por este afecto.

—Así que la revolución rusa vino a sacarle a ustedes de perplejidades sentimentales.

—En efecto. La idea de defender y asegurar el triunfo de la nueva democracia rusa nos sacó de vacilaciones. En primer término, porque vino a colocar de una parte a los Estados donde los pueblos son los soberanos, y de la otra, a los Estados donde los soberanos son los monarcas del derecho divino. En segundo término, porque los judíos, que hasta entonces habían defendido a Alemania a causa de los agravios recibidos de manos de los reaccionarios rusos, recordaron inmediatamente que el antisemitismo era una idea de origen germánico. Además porque tuvimos la intuición de que la nueva democracia rusa necesitaba ser defendida contra los Imperios Centrales.

—No parece ser esa la opinión de aquellos extremistas rusos partidarios de una paz separada.

—¡Están engañados! Ya sabemos que al-

gunos socialistas rusos se imaginan que la guerra es obra del Zar, y no del Kaiser. Pero ya verá usted como no tardan en convencerse de lo contrario. Y de otra parte lo importante es el hecho positivo de que la democracia rusa no conseguirá consolidarse como los Imperios Centrales no sean derrotados.

—Pero supongan ustedes que los pueblos de Alemania y Austria-Hungría democratizasen sus instituciones...

—Para eso vamos a la guerra, mejor dicho, para eso enviaremos a Europa un ejército que decida la guerra. Esta es la gran ilusión que nos anima. Creemos que nuestra intervención inducirá a los pueblos de Alemania y Austria-Hungría a hacerse dueños de sus destinos, porque con nuestra intervención quedarán frustradas las promesas de victoria y de grandeza que les han hecho sus autocracias. La revolución rusa nos ha hecho ver que ya no quedan en el mundo más autocracias temibles que las de Alemania y Austria-Hungría, porque la del Japón se está democratizando, y en China se ha consolidado la República. Este es el momento de asegurar en todo el mundo el triunfo de los pueblos sobre el feudalismo.

—Según eso, los Estados Unidos harán la paz tan pronto como las democracias de Alemania y Austria-Hungría consigan prevalecer sobre las autocracias.

—Entonces, inmediatamente. Nosotros no tenemos agravio con el pueblo alemán. Pero no hasta entonces. Esta es la esperanza que ha permitido al Congreso de Washington establecer el servicio militar obligatorio.

RAMIRO DE MAEZTU

LA REVOLUCION EN CHINA

El Gobierno militar provisional.

Londres, 5. Despachos de Prensa de Sanghai dicen que se ha constituido en Tien Tsin un Gobierno militar provisional, cuyo reconocimiento ha pedido a las demás provincias.

Se propone adoptar la política de Tuan Chi Lin, y es partidario de la guerra con Alemania.

La capital de Pekin está actualmente aislada, y es probable que el presidente tenga que dimitir.

Una Comisión militar de Sanghai convocó una conferencia, y los notables de la ciudad se negaron a concurrir a ella, declarándose independientes.

El almirante chino está concentrando la flota; pero se ignoran sus propósitos.

Más provincias independientes.

Londres, 5. De Tien Tsin dicen al Morning Post que las tropas de Lichu Chung están a 25 millas de aquella ciudad.

Los generales de Manchuria Tehu Lin y Ming Linko han llegado a un acuerdo, requiriendo los vagones para el transporte de tropas de Pekin.

Ocho provincias se han declarado independientes.

La mayoría de los militaristas son partidarios del nombramiento de Tehu Chi Tchang para la Presidencia.

LOS RUSOS

La disciplina del Ejército.

Londres, 5. Dicen de Petrogrado al «Times» que el general Polvoloff, nuevo comandante militar de Petrogrado, está redactando un reglamento, el cual asegurará totalmente la disciplina del Ejército.

Alexeieff y Brussiloff.

Petrogrado, 5. El general Alexeieff ha sido puesto a disposición del Gobierno provisional.

El general Brussiloff ha sido nombrado generalísimo.

La dimisión del ministro de Comercio.

Petrogrado, 5. La dimisión del ministro de Comercio es debida no sólo a divergencias entre él y M. Skobeieff, sino a la imposibilidad de poner coto a las pretensiones de los obreros, que desorganizaron la vida económica e industrial de Rusia.

Esa retirada podrá causar un nuevo cambio de Gabinete.

Com M. Konavaloff se marchan también tres de sus colaboradores de gran valía.

—¡Oh!—dijo ella sonriendo.—Veo que sabe usted muchas cosas.

—Pues bien; su herida le había dejado muy delicado. Mi madre, con sus cuidados, le devolvió la salud, que no esperaba recobrar.

—Después se casaron, y durante muchos años mi padre fué cuidado con abnegación por la más amante de las esposas. Porque la salud que había recobrado seguía siendo muy delicada. Necesitaba siempre mil precauciones y una vigilante atención. Y hoy todavía...

—¿Ha reemplazado usted cerca de su padre a la que ha perdido?

—Un poco; ahora, por fortuna, está mucho mejor que entonces.

—¿Y vive usted sola con él?

—También está con nosotros la señorita Elodia, mi institutriz, que es la que me ha enseñado el poco francés que sé.

—La señorita Elodia Drevet ha nacido en París. Es una mujer buenisísima. Hace ocho años que está aquí, y todos la queremos mucho.

—¿Papá dice que nunca dejará nuestra casa. Yo me volvería loca de pena si pensase marcharse. Espero que no le dará esa ocurrencia.

—Pedro sufría el encanto de aquella linda muchacha, que era medio alemana, medio italiana, la cual hablaba tan bien el francés que sentía un verdadero placer al escucharla charlar.

Ella le relataba una infinidad de cosas que le serían muy útiles, casi indispensables, en el momento de acercarse a aquel desconocido.

De todas partes se van pidiendo medidas energicas para evitar la espantosa crisis que se prepara al país en contra de su libertad.

Dice el ministro de Justicia.

Nueva York, 5. El corresponsal de la Asociación de la Prensa en Petrogrado dice que ha tenido una entrevista con el ministro de Justicia, quien ha emprendido negociaciones con las autoridades de Cronstadt.

El ministro ha declarado que Cronstadt será puesta fuera de la ley si no se somete al Gobierno.

Todos los ministros, incluso los socialistas, repudian el movimiento separatista de Cronstadt.

Dos diputados enviados por las autoridades han ido a Cronstadt para traer a sus habitantes a la razón.

Tenemos bastantes navios y soldados para bloquear a Cronstadt, pero no queremos acudir a medidas tan extremas.

El Gobierno publicará una proclama declarando a Cronstadt traidora a la revolución y enemiga de la libertad rusa.

Intern se han tomado medidas para hacer frente a cualquier ataque alemán é impedir todo movimiento a las fuerzas de Cronstadt.

EN LAS COSTAS ESPAÑOLAS

Vapor noruego hundido.

Ferrol. (Martes, tarde.) De madrugada entró un vapor noruego huyendo de un submarino.

Unos pescadores vieron cómo un submarino hundió en alta mar, cerca de la Estaca de Vares, a un vapor noruego de cinco mil toneladas.

Consistía el cargamento en rollos de cuerda y alambre.

Los naufragos han sido recogidos por un vapor pesquero.

LOS ALIADOS

El consumo de pan en Inglaterra.

Londres, 5. Informes del Comité Nacional de Economistas aseguran que el consumo de pan ha sido más reducido este mes en Inglaterra, llenándose, sin embargo, todas las necesidades.

La Cámara francesa y la Prensa.

París, 5. Algunos periódicos, comentando hoy la sesión de la Cámara, dicen que la ruptura de la unión sagrada y la división de opiniones que el enemigo intentó, no ha podido efectuarse, pues el orden del día de la Cámara tendrá la repercusión que merece.

La fórmula de los revolucionarios rusos no se opondrá a los derechos de Francia sobre Alsacia y Lorena ni a las reparaciones por los daños causados, y contribuirá a la anulación del militarismo alemán.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Vapores noruegos hundidos.

Londres, 5. Según informaciones recibidas en Londres han sido hundidos, en mayo, cuarenta y nueve navios noruegos, con setenta y cinco mil toneladas.

Han resultado muertos veintidós hombres.

ACONTECIMIENTOS EN EL AIRE

Biplano alemán derribado.

París, 5. Dice Le Matin que un biplano alemán ha sido derribado entre Lizy é Isiesles-Maldeuses, cayendo sobre la línea férrea y rompiendo la línea telegráfica.

El aparato se incendió a causa de haber estallado una bomba de las que llevaba.

Los oficiales alemanes que lo tripulaban murieron a consecuencia de la explosión, resultando también muerto un empleado de la línea férrea.

Otro piloto pudo ser capturado con vida.

«Raids» de hidroplanos ingleses.

Londres, 5. Comunicado del Almirantazgo: Nuestros aviones navales han bombardeado con buen resultado el aeródromo de Saint Denis Westren, cerca de Gante, en la noche del 3 de junio.

La base de los hidroaviones alemanes de Zebrugge fué atacado al mismo tiempo, y los buques anclados en Brujas fueron igualmente bombardeados.

Todos nuestros aparatos regresaron indemnes a sus bases.

LOS IMPERIOS CENTRALES

La Liga pangermanista.

Zurich, 5. El Berliner Tageblatt da cuenta de un gran escándalo que se ha producido en la Liga pangermanista, cuyo presidente, doctor Claas, ha tenido que dimitir.

Se ha descubierta, en efecto, que el presidente había recibido sumas considerables de varios industriales que trabajan para la guerra con objeto de que activase la propaganda a favor de la continuación de las hostilidades.

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

Canje de internados.

Ginebra, 5. Anoche pasó por esta capital el primer contingente de internados franceses y belgas, canjeados por un número igual de alemanes.

Continuarán su viaje la semana próxima. Los repatriados serán examinados en Francia en Lyon y en Constanza por los alemanes.

Las Comisiones de examen se compondrán de diez médicos, tres de ellos suizos, que tendrán voto en las decisiones.

El primer convoy francés marchará el 8 de junio; algún tiempo después seguirá un segundo convoy.

COMUNICADOS OFICIALES INGLATERRA

Ataques y contraataques.

Londres, 5. Parte oficial del medio día: La noche última, al Sudeste de Lens y Sur de Armentières, hemos rechazado varios «raids» del enemigo, quien abandonó varios cadáveres.

Por nuestra parte dimos varios acertados golpes de mano durante la noche, al Sur y Este de Bresle, é hicimos prisioneros.

ALEMANIA

Tentativas rechazadas.

Koenigswoerthausen, 5. Frente occidental de la guerra.—Cuerpo de ejército del Príncipe heredero Rupprecht.—Fueron rechazados varios intentos de avance dados por destacamentos enemigos.

En la costa, y entre el canal La Bassée y la carretera de Bapaume-Cambrai, aumentó también ayer, en varios puntos, la actividad de los combatientes.

Ataques franceses.

Cuerpo de ejército del Príncipe Imperial alemán.—Aumentó a ratos el fuego á lo largo del Aisne y en la Champagne occidental.

Cerca de Bray rechazamos dos ataques nocturnos llevados á cabo después de anfibérica preparación de artillería, habiendo tenido los franceses grandes bajas.

Al Este del punto de ataque, contingentes nuestros hicieron incursión en las trincheras enemigas, llevándose a un cierto número de prisioneros.

Sin novedad.

Cuerpo de ejército del duque Albrecht.—Sin novedad.

Aviación.

Bajo favorables condiciones atmosféricas, la actividad aviadora fué muy viva en todo el frente, tanto de día como de noche. Derribamos en luchas aéreas y por fuego antiaéreo en el día de ayer a 12 aviones enemigos.

El teniente Voss derribó por ataque aéreo a su enemigo número 32, el teniente Schaeffer al suyo número 30 y el teniente Almenacher a su contrario número 24.

Acciones locales.

En el frente oriental sólo hubo acciones locales, habiendo aumentado en muchos sitios la actividad del fuego.

Escaramuzas.

Frente macedónico.—No hubo nada digno de mención, aparte de algunas escaramuzas entre vanguardias.

Folleton de «La Correspondencia de España».

PABLO BERNAY AMOR Y VENGANZA

—¿Para hablar de negocios?... Perdón, soy indiscreta. Pero es que me interesa por todo lo que pueda serle útil.

—Para tratar de un negocio, sí, del que no tengo derecho a hablar mas que con él. La joven comprendió y no insistió más. Después, variando de conversación, Juana le dijo a Pedro:

—Puesto que va usted al «Boschetto», me permitirá que sea su guía. Tanto más, cuanto que le rogaba que me acompañase allí. Además, estamos ya muy cerca, como le decía hace un momento, y llegaremos antes de un cuarto de hora.

Mientras hablaba tiró de las riendas de «Wotan» para hacerle volver al camino.

—Vamos, tonto, pasa delante de nosotros. Y cuidado con tropezar, porque entonces te castigaré a no darte azúcar en ocho días. ¡A casa, «Wotan»!

El animal seguramente comprendió y echó a andar con el paso de los caballos acostumbrados a subir cuestras.

Juana, a quien acababa de dar la mano Pedro para ayudarla a franquear un ligero obstáculo, prosiguió la conversación con aquel joven, aquel escultor francés que había dicho que se llamaba Pedro Leraux.

—Entonces, caballero, es ésta la primera vez que viene usted a nuestro hermoso país?

—Sí, señorita. Es maravilloso, y comprendo que su padre se haya instalado aquí definitivamente. ¡Hay tanta diferencia entre este sol espléndido y los días brumosos de la Prusia renana!

—¡Ah! Sí, Hechingen... ¿Lo conoce usted?

—Conozco Ulm, que está muy cerca, sólo a algunos kilómetros.

—Es usted muy feliz—dijo ella con repentina gravedad.—Yo no he visto nunca el país de mi padre, la casa de mis antepasados. Me gustaría mucho ver todo eso, que también es mi patria, puesto que es la suya.

—Sin embargo—dijo él vacilando,—su madre no era alemana.

—No, mi madre era italiana, nacida en San Remo, donde todavía viven mis abuelos maternos.

—Según su edad, que conozco porque usted me lo ha dicho, fué después de su llegada a San Remo cuando el coronel Kerden se casó.

—Sí, casi en seguida. Vino aquí muy enfermo. Había sido gravemente herido durante la guerra de 1870.

—Lo sé, lo sé; en la batalla de Bourget,

Aquel hombre había sido un buen marido y era un buen padre.

El coronel era sin duda afable para con los que le rodeaban, puesto que trataba como a una persona de la familia á aquella vieja institutriz.

Verdaderamente, aquel alemán se parecía muy poco al soldado brutal que había hecho tanto daño a Margarita.

Pedro, que sentía una especie de alivio en su ansiosa incertidumbre, oyó decir de pronto a Juana, señalándole una terraza que parecía salir de entre los árboles:

—Ahí está el «Boschetto», señor. Mire usted, allá abajo está la puerta del jardín.

Un instante después, siempre precedido por «Wotan», que había vuelto á ser el caballo más pacífico del mundo, se detentaban ante un pórtico en forma de arco, tal como se encuentran á cada paso en la campiña de la Riviera.

Las dos hojas de la puerta estaban abiertas de par en par, dejando ver una larga avenida de laurels centenarios que conducía á una especie de templete con columnas de piedra, al que se subía por varios escalones, que una parra, muy vieja también, sombreaba con sus hojas.

—Por ahí—dijo la joven—se va a una habitación del piso bajo, donde me extrañaría mucho que mi padre no estuviese leyendo el periódico. Sígame usted.

Pedro entró con ella bajo el emparado, cuyas hojas formaban un techo de verdura donde el sol no podía penetrar. Pronto pasaron los dos á una antigua casa de grandes habitaciones abovedadas y es-

trechas ventanas para dejar pasar apenas la luz cegadora y el calor tórrido de los días del estío.

Juana abrió una puerta, y Pedro se encontró en una especie de biblioteca y gabinete de trabajo, cuyo suelo estaba cubierto por una estera, viéndose algunos retratos suspendidos de los muros blancos. En una gran butaca, cerca de la ventana, un hombre tendido, más bien que sentado, leía un periódico, que ocultaba su rostro á las miradas de los recién llegados.

Al ruido que hizo Juana al abrir la puerta, el coronel Kerden levantó la cabeza.

Ciertamente, no se parecía aquel caballero de cabellos y bigote grises, de rostro enflaquecido y con profundas arrugas de actitud cansada, al hombre que Margarita había descrito á su hijo.

Al ver á Pedro, preguntó Hans extrañado:

—¿Quién es este señor?

Ella respondió en seguida:

—El señor Leraux, un artista, un parisense, que acaba de salvarme de un peligro horroroso.

Levantándose y avanzando con efusión hacia aquel desconocido, exclamó el coronel:

—¡Ah, señor! ¡Cuánto reconocimiento le debo!... ¡Cuánta gratitud!... Pero ¿qué le ha sucedido, Juana?

—«Wotan» se ha desbocado.

—¡Oh!

—Partió como un loco, como una fiera, por el camino de la Madonna.

EL ASUNTO DEL DIA

Abuso de la hospitalidad

Nos hemos referido varias veces a la conducta que observan no pocos de los alemanes internados en nuestras provincias. Los hay, como ya es sabido, que hacen un uso muy lamentable de la hospitalidad que se les concedió. Tan injustificada conducta—lo hemos dicho también más de una vez—puede dar lugar algún día a incidentes muy serios. No existiría semejante temor si los internados alemanes se decidieran a abandonar una línea de conducta a todas luces imadmisibles.

Pero como ellos siguen su marcha, forzoso será que las autoridades sean las que procuren poner coto a los desmanes. Esto sin contar con que á esas mismas autoridades, y desde luego á las poblaciones donde los internados alemanes residen, se les habría hecho un favor grandísimo si el Gobierno hubiera llevado á la práctica una propuesta que nosotros hicimos recientemente, pensando más que en los hechos registrados hasta ahora en los que pueden desarrollarse en lo sucesivo: el establecimiento de campos de concentración, alejados de las grandes ciudades.

Motiva estas consideraciones de hoy un hecho que encontramos consignado en algún periódico de Barcelona.

Hay instalado en el paseo de Gracia, muy cerca de donde da principio la calle de Salmerón, un kiosco para la venta de periódicos. El dueño del kiosco, en uso de su perfectísimo derecho, exhibe en su puesto de venta un cartel anunciador de cierto semanario madrileño que se distingue por su defensa de la causa de las naciones aliadas.

Un internado alemán, de los que se pasan la vida inundando Barcelona de hojas de propaganda, se acercó hace dos días al dueño del kiosco y le increpó duramente por el hecho de exhibir el tal cartel, pretendiendo que lo retirara.

Como el vendedor de periódicos se negase, el internado pasó de las increpaciones á los insultos más groseros. Montó el cólera el dueño del kiosco y lanzó al alemán desmandado estas palabras, al mismo tiempo que le daba un empujón, que fué argumento bastante para que se alejara con viento fresco:

«En mi casa no manda usted. Si cree estar en Bélgica se equivoca. Váyase si no quiere que le conteste en español.»

Y el alemán se fué refunfuñando nuevos insultos.

El hecho en sí parece insignificante; pero como constituye un eslabón más de una cadena larguísima de hechos en que intervienen cada cuatro días los alemanes internados en las provincias españolas, volvemos á preguntar: Deben las autoridades preocuparse de esto?

«No sería un bien crear campos de concentración alejados de las grandes ciudades, para librar á éstas de la mortificación que constantemente les infiere el abuso de que no han sabido apreciar en lo que vale la hospitalidad que les ha sido concedida?»

Hace cincuenta años
Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
6 de junio de 1867.

Según los diarios habaneros, la escuadra, al mando del Sr. Méndez Núñez, zarpó del puerto de Santiago de Cuba el 11 de mayo, con rumbo á San Thomas.

La fragata *Navas de Tolosa* volvió el mismo día 11, procedente de Jamaica, al puerto de Santiago, donde se repostaba de carbón para irse á las otras.

Prácticas de la Academia de Infantería
Campamento de Ballesteros, 4 junio, 4 t.

El primer batallón realizó hoy un ataque á una posición fuertemente atrincherada, practicando solamente, para mayor provecho y entreno, la última fase del ataque. Una compañía constituía la línea de fuego, dotada de troncos de escudos de protección y útiles de zapa para trabajos de aporque. Dos compañías de reserva formaron en columna, con las secciones en guerrilla, á un paso de tiro, constituyendo así seis olas de ataque, llevando delante una más, compuesta por los granaderos. Durante el avance, la artillería simuló fuego intenso de demolición, y por el amparo progresaron las guerrillas con fuego de fusilería y olas de asalto; á cien metros de la posición se suspendió el fuego de la artillería, avanzaron los granaderos, avanzándose en la línea de fuego, lanzándose á la bayoneta y tomaron la primera línea de trincheras.

La compañía de defensa contuvo el fuego desde las trincheras del frente y de las flanqueadas en los momentos del asalto. Al esgrimir las granadas, aprovecharon pantallas oscuras por nubes de explosivos, para conseguir el asalto, lanzándose á la bayoneta las tropas que ocupaban la segunda línea de

trincheras, llegando al choque en la primera, donde se ordenó la suspensión definitiva del ejercicio.

El segundo batallón ha practicado ejercicios de combate, con fuegos simulados, en el «Valle de Canadilla», desarrollando el segundo tema táctico de batallón, comprendido en el programa general.

Esta tarde se inaugurará la lápida conmemorativa de la llegada por primera vez de la Academia á este campamento, el año 1910, y seguidamente será descubierto el monumento para conmemorar la estancia del Rey en el campamento, el año 1916.

El ministro de la Guerra ha dirigido al coronel director de dicha Academia el siguiente telegrama oficial:

«Obligaciones ineludibles y atenciones circunstanciales de mi cargo me impiden realizar mi deseo y propósito de visitar ese campamento y saludar en él á V. S. y á todo el personal de profesores y alumnos de un centro docente y militar que es orgullo del Ejército y del Arma de Infantería. Arma á la que he consagrado siempre mis entusiasmos y mis afectos. Ya que no me ha sido posible pasar las horas de grato esparcimiento que me prometía con mis queridos compañeros los ilustrados profesores de esa Academia y con el plantel de cadetes que han de venir en sucesivas promociones á continuar las gloriosas tradiciones de la Infantería española, téngame todos como presente en estos dos últimos días que han de pasar en el campamento de Ballesteros, y reciban el cariñoso saludo que les envía un infante de corazón, que siempre se envanecerá de haber seguido vuestros cursos y de haber formado en vuestras filas.»

El general jefe de la sección de Infantería dirige al coronel director de la Academia el siguiente telegrama:

«Lamento en el alma que parentías é ineludibles atenciones del servicio me hayan impedido realizar mi ferviente deseo de atestiguar con mi presencia la brillantez de las prácticas que condensan la concienzuda y útil enseñanza que tanto honra á V. S., á ese digno profesorado y á la entusiasta juventud militar que cimienta en esas aulas sus incontables amores al Arma de Infantería, que son el más legítimo orgullo y el blason más preciado de los que como yo hemos dedicado á ello fe, esperanza y entusiasmo. Saludo á V. S. y le ruego transmita este saludo á los profesores y alumnos de esa Academia.»

LOS RIEGOS EN ESPAÑA

El pantano de Gorch Negre

Después de probar en nuestro artículo anterior que se podían crear 1.077 caballos de fuerza continua, ó 2.154 con tuberías dobles, durante un trabajo de doce horas diarias, ó 1.292 en veinte horas al día, nos falta demostrar nuestra afirmación del primer artículo, de que con este embalse del río Gayá podrían ser convertidas en regadío 2.600 hectáreas de terreno dedicadas al cultivo intensivo; esto es, para producir dos cosechas anuales: una de invierno y otra de verano.

III
Pero hoy convenceremos á nuestros lectores de que el número de hectáreas susceptibles de riego con los 950 litros de agua por segundo, puede elevarse á 4.060, de las cuales nada menos que 1.600 podrían dedicarse á cultivo intensivo y huertas, y las 2.400 restantes á cereales de invierno.

Con esto quedarán demostradas, á la vez, dos cosas importantísimas para la bondad del proyecto, á saber: que la riqueza material en la provincia de Tarragona experimentaría un incremento mucho más considerable del calculado cuando se suponían solamente 2.600 hectáreas de regadío; y segundo, que el capital invertido en este proyecto producirá un interés altamente remunerador, que puede llegar al 8 por 100.

Al final del artículo anterior pudimos indicar que los 1.077 caballos de fuerza ó energía eléctrica continua podían ser valorados en 173.595 pesetas al año, á razón de dos y medio céntimos el kilovatio, precio prudencial, más bien bajo, y que ese valor, aun capitalizado al 7 por 100, representa un capital de dos millones y medio de pesetas aproximadamente.

Los obreros huelguistas han dirigido á los periódicos un manifiesto, en el que dicen que lucharán tenazmente por conseguir la jornada de ocho horas, siendo la lucha contra la Federación patronal más que contra los patronos albañiles.

Tormentas.
Dicen de los pueblos de Ateca, Acred y Alarba que han descargado horriboras tormentas sobre aquellos términos municipales, causando los pedriscos enormes daños, arrastrando las cosechas, arrancando árboles y estropeando las frutas.

Muerto por un tren.
En la próxima estación de Utebo un tren ha arrollado, matándolo en el acto, al obrero metalúrgico Benigno Galvano, que se dirigía á trabajar á la fábrica Metalúrgica.

El general Heredia.
Ha marchado á Madrid el general D. Leopoldo Heredia, habiéndole despedido en la estación el capitán general, el arzobispo, otras autoridades y generales, jefes y oficiales.

Un ahogado.
HUESCA. (Martes, noche.) El vecino de Bazarán Manuel Giral, de treinta y un años,

de 500 metros cada uno, ó sea 10.000 metros cúbicos para cada uno) y 2.400 á cereales de invierno (un riego de 900 metros en otoño y dos de 650 en primavera; en total, 2.200 por hectárea), se necesitarían:

1.200 por 7.000.....	8.400.000
460 por 10.000.....	4.600.000
2.400 por 2.200.....	5.280.000
Total.....	18.280.000

Próximamente igual, porque 80.000 metros cúbicos de diferencia no es nada en esa cantidad.

Pero además, como los 950 litros por segundo dan al año próximamente 30 millones de metros cúbicos, se ve claramente que tenemos agua suficiente para el riego de las 4.060 hectáreas, porque en realidad sólo se aprovecharán 580 litros de los 950 para ese fin.

La zona regable se halla en los términos municipales de Pont d'Armentera, Pla de Cabra, Aiguamurcia, Villarredona, Alió, Puigpelat, Rafal y Puigflichos, y se desarrolla en las dos márgenes del río Gayá, aguas abajo del desagüe del salto, terreno muy llano en la margen derecha y algo montuoso en la izquierda, por lo cual es mucho más extensa la primera.

Con este aumento de 1.460 hectáreas de regadío sobre las 2.600 á que nos referíamos en el primer artículo, se incrementaría la riqueza de la provincia de Tarragona, no en 13 millones de pesetas, como dijimos, sino en 18.

Creemos haber probado suficientemente cuanto nos propusimos al final de nuestro primer artículo; pero para terminar añadiríamos que el proyecto de embalse del río Gayá, técnicamente considerado, es irrefragable, hasta el punto de que al examinarlo cualquier persona perita experimenta, más que una satisfacción, un verdadero encanto.

Esta es, sinceramente expuesta, la impresión que á nosotros nos ha producido.

Almacén de pirotecnia volado

Un obrero muerto.
REUS. (Martes, noche.) Reciente aún la catástrofe ocasionada por la pirotecnia en Gastull, que causó siete víctimas, ha ocurrido hoy análogo siniestro.

En el taller de pirotecnia Espinós, situado en la carretera de Castell á Fell, á un kilómetro de la población, se produjo una explosión en el departamento destinado á guardar material confeccionado.

Resultó muerto el obrero Antonio Rovira, de sesenta años.

Entre los escombros fué hallado su cadáver horriblemente mutilado. Los brazos y fragmentos del cuerpo del infortunado obrero salieron lanzados á grande distancia por la violencia de la explosión.

La casa ha quedado demolida. Bloques de madera y de paredes salieron por el aire.

ANDALUCIA

El «Ciudad de Cádiz».
CADIZ. (Martes, tarde.) Ha fondeado en este puerto el vapor correo «Ciudad de Cádiz», procedente de Fernando Poo, Río de Oro y Canarias.

Funerales por los naufragos.
CADIZ. (Martes, tarde.) En la iglesia de Santa María se han celebrado funerales costeados por la Hermandad de Naufreros, en sufragio de los naufragos del «Carlos Eiza-guirre».

Asistieron á ellos, entre otras personalidades, el representante de la Transatlántica don Carlos Barrié y D. José Martel, mayordomo de la Hermandad.

Visita á Gibraltar.
ALGECIRAS. (Martes, tarde.) A bordo del cañonero «Recaido» trasladóse á Gibraltar el nuevo gobernador militar de esta plaza general Villalba, acompañado de su ayudante y de su Estado Mayor, para cumplimentar á las autoridades de la vecina plaza inglesa.

Entre el «Recaido» y las baterías de Gibraltar cambiáronse los saludos de ordenanza.

ARAGON

Huelga de albañiles.
ZARAGOZA. (Martes, tarde.) Habiendo fracasado las gestiones que realizaba el alcalde, Sr. Claramunt, para solucionar la huelga de albañiles, el gobernador gestiona la solución, en vista de que ni los patronos ni los obreros aceptan la intervención de la Junta de Reformas Sociales.

Los obreros huelguistas han dirigido á los periódicos un manifiesto, en el que dicen que lucharán tenazmente por conseguir la jornada de ocho horas, siendo la lucha contra la Federación patronal más que contra los patronos albañiles.

Tormentas.
Dicen de los pueblos de Ateca, Acred y Alarba que han descargado horriboras tormentas sobre aquellos términos municipales, causando los pedriscos enormes daños, arrastrando las cosechas, arrancando árboles y estropeando las frutas.

Muerto por un tren.
En la próxima estación de Utebo un tren ha arrollado, matándolo en el acto, al obrero metalúrgico Benigno Galvano, que se dirigía á trabajar á la fábrica Metalúrgica.

El general Heredia.
Ha marchado á Madrid el general D. Leopoldo Heredia, habiéndole despedido en la estación el capitán general, el arzobispo, otras autoridades y generales, jefes y oficiales.

Un ahogado.
HUESCA. (Martes, noche.) El vecino de Bazarán Manuel Giral, de treinta y un años,

al vadear el río fué arrastrado por la corriente y pereció ahogado.

Su cadáver ha sido hallado tres días después.

CATALUÑA

De toros.
BARCELONA. (Martes, tarde.) Para el jueves se anuncia en la Plaza monumental una novillada de seis novillas, á cargo de Manolete II, Pastoret y Rubio de Valencia.

Obreros y patronos.
En reunión celebrada anoche por los patronos cilindrades y aprestadores se acordó por unanimidad abrir nuevamente las fábricas, concediendo á los obreros antiguos que se presenten seis reales de aumento en el jornal que hasta ahora cobraban.

Accordaron también considerar despedido al personal que durante la semana no acuda á sus puestos, procediendo á cubrir las vacantes con los obreros que estimen oportuno los patronos.

Hoy se ha abierto la fábrica del Sr. Martí y Gorrís, cuyo dueño ha accedido á todas las peticiones de los obreros.

En ella trabaja uno de los hermanos Roca, directores del movimiento huelguista.

El gobernador tendrá hoy una entrevista con una Comisión de patronos.

A la que debieron celebrarse ayer, no acudieron los obreros.

También han sido citados de nuevo para dárles cuenta del resultado de la entrevista con los patronos.

Un empréstito.
La segunda emisión del empréstito de la Mancomunidad, consistente en 8.429 obligaciones, ha sido cubierta unas seis veces y se han suscrito 18.431 títulos.

El depósito comercial.
En la sesión que esta tarde celebrará el Ayuntamiento se pondrá á la aprobación el estatuto ó reglamento por que deberá regirse el consorcio ó Junta que ha de dirigir el proyectado depósito comercial.

En el consorcio tendrá el Ayuntamiento mayoría de representantes, por ser la entidad que resultará más beneficiada con él, y en cambio correrá de su cuenta la mayor parte de los gastos, los cuales se cubrirán por medio de una emisión especial de títulos de la Deuda.

El depósito se establecerá dentro del puerto, no fuera, como se había dicho.

Al efecto, á medida que las necesidades lo exijan, será mayor el espacio que se destine en los muelles.

Conferencias.
El capitán general ha conferenciado con el gobernador militar, Sr. Lapuente, con el general de la séptima división, Sr. Santa Coloma, que vino de Gerona, y con los generales Romero, Riera, Culleiro, marqués de Castellar, Peralta y Talavera.

Suceso desgarrado.
Junto á una casa de campo de la barriada de Horta, ocurrió en la madrugada una desgracia.

A las dos de la mañana, dos individuos del somatén que rondaban por los alrededores, vieron á un sujeto que andaba recatadamente, intentando saltar la tapia de la casa conocida por la Veguera. Los del somatén, creyendo era uno de los ladrones de aves de corral que por allí metodean, dispararon sus armas é hicieron blanco en el desconocido, que cayó en tierra.

Al acudir á recogerle vieron que era el hijo del dueño de la casa, joven de veinte años, quien había salido ocultamente de la misma para correr una jueguita.

Al regresar, y con objeto de que sus padres no se enteraran de la escapatoria, intentó saltar las tapias del corral, en cuyo instante le vieron los individuos del somatén y dispararon.

Resultó con dos heridas, una en la mano derecha y otra en el pecho.

Acorazados en viaje de instrucción.
MARIN. (Martes, noche.) Procedentes de Ferrol han fondeado en esta bahía los acorazados *Alfonso XIII* y *España*. Se dice que zarparán en breve.

Mitin contra la exportación de harina.
VIGO. (Miércoles, madrugada.) Hace días que venían enviando gran cantidad de sacas de harina al pueblo de La Guardia, desde donde suponían envidiaban á Portugal.

Y así debía ser, porque las fuerzas de vigilancia del Miño habían hecho varias aprehensiones de dicho artículo.

Anoche llegaron á Bayona, de paso para La Guardia, 26 carros que conducían en junto 65.000 kilos de harina. Amotinóse el pueblo, teniendo que intervenir la Guardia Civil.

Esta tarde ocurrió en Vigo un suceso análogo. Sabiase que durante la mañana habían seguido saliendo carros de harina para La Guardia, reuniéndose un grupo inmenso de mujeres que asaltaron tres carros que hallaron en la calle, conducidos por Policarpo Sanz, cruzando la Puerta del Sol con dirección á Bayona, rompiendo las sacas y aprovechando, por medio de pañuelos y delantales, toda la harina caída al suelo.

Después un grupo más numeroso fué al muelle, en donde parece que cargaba harina para La Guardia un velero.

Acudió la Guardia Civil de á pie y á caballo, dando varias cargas. Los civiles siguen allí, continuando la excitación.

Las maniobras.
CASTELLÓN. (Martes, noche.) En Almenara, el capitán general de Valencia revistó al regimiento de Petúin, que está de maniobras, quedando satisfecho.

Felicitó al general Pacheco y al coronel Sr. Santamaría.

AVISOS UTILES

Señorita extranjera, hablando alemán, francés é inglés, desea lecciones por la tarde. Informes: Bárbara de Braganza, 22, 1.º

LUTININA HÖHR ANTI-AVARIOSICO

Tratamiento en el que van aumentando, gradual y progresivamente, por cada inyección la dosis de

MERCURIO Y ARSENICÓ hasta llegar á un grado de saturación. Caja con 12 ampollas de 1 c/c., numeradas del 1 (dosis mínima) al 12 (máxima).

LABORATORIO DE ESTERILIZACION J. HÖHR, CADIZ

REUMA Curación rápida con CIATICARINA

GARCIA SUAREZ. — Venta, Farmacias.

HARINA 50 años

LACTEADA de ÉXITO

NESTLÉ

ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

Pidase en todas las Droguerías y Farmacias

El desfile resultó brillantísimo. Después las tropas salieron para Nules, siguiendo el viaje á Castellón.

Los arroceros.
VALENCIA. (Martes, noche.) El alcalde de Alcir interesa de la Junta de Subsistencias autorización para incautarse de las existencias de arroz, porque aquellos molineros se niegan á facilitar el necesario para el consumo público, creando un verdadero conflicto.

VASCONGADAS
Accidente en un pesquero.
SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) El vapor pesquero «Santa Ana», que se hallaba pesando á tres millas de San Juan de Luz, teniendo ya á bordo 50 arrobas de anchoas, se ha hundido á consecuencia de la explosión de la caldera, accidente completamente fortuito.

El vaporcito «Clotilde», de Lequeitio, acudió en auxilio de los 13 hombres que constituían la tripulación de aquel y recogió á los naufragos.

Resultaron levemente heridos los pescadores Jenaro Martínez y Gabino Elizalde y el fogonero Manuel Astigarriga. Los restantes, ilesos.

Botes que naufragan.
SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) Comandan de Motrico que á las seis de la mañana, y á la altura de Ondárroa, á media milla de distancia de la costa, naufragó, á causa del viento, el bote *Antonio*, de la matrícula de Motrico, pereciendo ahogado Nicamor Motrico, de quince años. Los tres tripulantes restantes fueron salvados por un bote de Ondárroa.

En el mismo punto y hora naufragó también el bote *Ramonita*, siendo salvados los tripulantes por los botes de Ondárroa y Mondragón.

Las huelgas del ramo de construcción
SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) El gobernador ha continuado las gestiones para solucionar las huelgas de albañiles y de carpinteros.

Los obreros han presentado una proposición encaminada á establecer la jornada de nueve horas con los mismos jornales que ahora tienen en la jornada de diez horas.

Por su parte los patronos señalan como jornada mínima la de ocho horas, y como tipo de retribución el de dos reales por hora, y tipo de jornal doble en las horas extraordinarias, pidiendo que los obreros acepten esta propuesta antes de la reunión que celebrarán patronos y obreros para discutir otras diferencias.

Naufragio de una barca.
BILBAO. (Miércoles, madrugada.) Durante la mañana desarrollóse un fuerte vendaval en el mar.

Fuera de puerto, frente á Ondárroa, se hallaban pescando varias lanchas. Una de éstas, de la matrícula de Motrico, llamada *San Antonio*, dió vuelta á causa de una violenta ráfaga de viento, cogiendo debajo á los tripulantes Nicamor Moreno, de catorce años, Pedro Saray, de veintiséis; Agustín Zubizarreta, de cincuenta y siete, y Eusebio Cenaya, de veintiocho.

El primero de ellos pereció ahogado, desapareciendo el cadáver bajo las aguas. Los otros tres mantuviéronse á flote hasta que fueron recogidos por otra lancha.

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

LOS TALADRORES

La noticia, al llegar al público, ha producido una impresión de sorpresa y un gesto de indignación. La Dirección del Canal de Isabel II ha dado orden de que se corte el agua que se utiliza para el riego del Retiro y del Parque del Oeste. ¿Se comprende enojo mayor? Y ahora se ha hecho público que el año anterior se adoptó igual resolución respecto al suministro de agua del Canal, y por ese motivo, según declaración del alcalde, se perdieron cuatro mil árboles!

De mantenerse esa orden absurda, este año se perderían otros tantos, y de ese modo acabarían por perderse los dos únicos jardines con que cuenta Madrid: el Retiro, que se ha conservado por fortuna, y el Parque del Oeste, que se ha construido y arreglado con tantos esfuerzos.

De todas las grandes capitales del mundo Madrid es la que menos parques y jardines cuenta en sus recintos. Son ellos los pulmones de las ciudades muy pobladas. En Londres, no obstante el valor del suelo, son innumerables. Igual acontece en las demás capitales europeas, aunque no con tanta prodigalidad.

Pues bien, de consentirse lo que viene ocurriendo, Madrid se quedará sin árboles. Y todo por culpa del Consejo administrativo del Canal de Isabel II, que quiere convertir en un negocio lo que no puede ser más que un servicio público. El Canal de Isabel II se construyó para dotar de aguas a Madrid. Se trata de un servicio municipal, y por tanto debiera ser el Ayuntamiento quien estuviese encargado de la dirección y de la administración, así como de su entretenimiento.

Como el Estado hizo el desembolso, no cede la propiedad, ni siquiera la administración del Canal. Es, por lo menos, disculpable.

Pero ¿se puede consentir que con abuso notorio y contraviniendo los fines propios para que fué construido ese Canal, se prive de agua para el riego de los jardines públicos, con amenaza de que se pierdan en ellos todos los árboles? Tolerada esa medida intolerable se podría llegar a establecer restricciones en el abasto del vecindario, creando un conflicto sin precedentes.

Hemos venido clamando contra los taladores de árboles, que han convertido a España en un páramo, mermando su riqueza, y no es justo callar ahora ante los detrás del Consejo administrativo del Canal de Isabel II.

PARA MAÑANA

Boletín religioso

Jueves 7 de junio de 1917.

Salte el Sol á las 4:27.

Se pone á las 7:27.

Santos del día.

Fiesta solemne del Santísimo Cuerpo de Nuestro Señor Jesucristo. Santos Pablo, Pedro Wistemundo, Sabiniano y Jeremías, mártires, y Roberto, confesores.

CULTOS

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Asilo de Huérfanos (Claudio Coello, 102), y empieza solemne novena al Sagrado Corazón de Jesús; á las siete se manifestará á S. D. M., á las diez misa mayor, y por la tarde, á las seis, estación, rosario, sermón, que predicará un padre de la Compañía, novena, preces y reserva.

En la Catedral solemne función al misterio del día á las diez, predicando el muy ilustre señor D. Enrique Vázquez Camarasa; por la tarde, á las cinco, la procesión pública acostumbada.

En la Real Capilla, á las once, fiesta y procesión con el Santísimo, y en las parroquias y demás templos, á las diez.

En las Descalzas, Góngora y la Encarnación empieza octava al Santísimo.

En las Carboneras, á las diez, fiesta al Santísimo, siendo orador D. José Climent; por la tarde, á las cuatro, preces y reserva.

En las monjas del Sacramento empieza novena al Santísimo, y predicará en la misa, á las diez, D. Juan Carrillo; en este día se hará la novena después de la misa.

En Nuestra Señora de Gracia sigue la novena á su Titular, y serán oradores, en la misa á las diez y media, el padre Vicente Laguna, y por la tarde, á las seis, D. Sebastián Rodríguez Larío.

En San Jerónimo empieza novena al Sagrado Corazón de Jesús; á las ocho misa de comunión general, á las once se manifestará á S. D. M., á continuación estación, misa rezada, sermón, que predicará el padre José María Rubio, novena, preces y reserva.

En San Ildefonso empieza novena al Sagrado Corazón de Jesús, y en este día, por ser la festividad del Corpus, se hará la novena después de la misa solemne, á las diez y media, en la que será orador el padre Luis Gonzaga Navarro.

En la iglesia de la Compañía, ídem id., predicando el padre Pedro Castro.

En Cañizares, ídem id., padre Alfonso Gázquez.

En las Salesas (Santa Engracia), ídem id., padre Manuel Espejo.

En las Salesas (San Bernardo), ídem id., padre Gab Iglesias.

En las Esclavas (Paseo de Martínez Campos), ídem id., padre José María Carretero.

En San José empieza novena al Corazón de Jesús, siendo orador por la tarde, á las siete, el muy ilustre señor D. Enrique Vázquez Camarasa.

En San Sebastián, San Marcos, San Antonio de la Florida y Caballero de Gracia, se suspenden las novenas á San Antonio por la festividad del día.

En la parroquia de San Jerónimo se hará la novena de San Antonio, terminada la misa solemne de las diez.

En las Calatravas continúa y predicarán en la misa, á las diez y media, D. Mariano Morlans, y por la tarde, á las seis y media, el muy ilustre señor D. Diego Tortosa.

En la Iglesia Pontificia ídem, y será orador por la tarde, á las seis y media, el padre Esteban Arce.

En la parroquia de San Justo, ídem id., el padre Pedro de Villarín.

En San Luis ídem id., á las siete, don José Alba.

En San Fermín, ídem id., D. José Suárez Faura.

En las Angustias, ídem id., sin sermón.

La misa y oficio son del Santísimo Corpus Christi, rito doble mayor con octava, primera clase, color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Divina Pastora en San Martín y San Millán, ó de los Dolores en su parroquia.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna: Turin: San José.

Nace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

6 de junio de 1867.

El estado del Banco de España sigue siendo excelente y explica la firmeza y elevación de sus acciones.

En 31 de mayo tenía una existencia metálica de 137 millones de reales en Madrid y de 71.302.510 en sus comisionados. Estos 208 millones responden á 191 millones de billetes emitidos.

La cartera de Madrid es de 39.657.815 escudos, y las cuentas corrientes se elevan á 10.141.901 escudos, prueba de la confianza que inspira el Banco.

GRAN MUNDO

Un concierto.

En casa de la señora viuda de Arcos se ha celebrado una agradable reunión, á la que ha asistido un limitado número de personas.

De entre ellas recordamos al embajador de Italia y la condesa de Bonin Longare, el de Francia y Mme. Geoffray, la duquesa de Hjar, la condesa de Casa-Valencia, las marquesas de Ivanrey, viuda de Hoyos, Somoancho y Santo Domingo con sus hijas; las condesas de Claviyo y San Félix; la señorita de Pereira y algunas más.

La encantadora Srta. Menene Somoancho, que es una artista singular, deleitó á la concurrencia cantando diversas composiciones.

No hay que decir que fué aplaudida con verdadero entusiasmo, alcanzando un completo éxito.

Capítulo de bodas.

En la capilla de las Damas Catequistas se ha celebrado el matrimonio de la encantadora señorita Angeles García de Polavieja, hija del ilustre capitán general, difunto, marqués de Polavieja, con D. Joaquín de Valenzuela y Urzaiz.

Fueron padrinos la marquesa viuda de Polavieja, madre de la novia, y el conde de Torrejón, representando al hermano del novio, figurando entre los testigos el ex Presidente del Consejo Sr. Dato, el ex ministro Sr. Domínguez Pascual y los marqueses de Rozalajo, Polavieja, Portugalte y Albuhette, y los Sres. Valenzuela (D. E.), Franco y Medina.

Desearnos á los recién casados muchas felicidades.

En la parroquia de San Jerónimo se ha celebrado la boda de la Srta. Carmen Jerez y Sevillano, hija de la presunta heredera del título de duquesa de Sevillano, con D. Filiberto Sánchez.

Viajes.

Se encuentra en París, donde pasará unos días, la duquesa de Parcent.

Han salido de esta corte: para Deva, don Leopoldo de Fuentes Bustillo y su familia, y para Algeciras, D. Ramón de la Cuesta.

Han llegado á Madrid: de Sevilla, la marquesa viuda del Valle de la Reina, y de Valencia, D. Carlos Dupuy de Lóna.

Se ha trasladado de Santander á Quijar, el marqués de Villatorre.

Noticias de enfermos.

Se encuentra enferma de gravedad la baronesa viuda del Sacro Lirio, hermana del distinguido cronista D. Agustín Retortillo.

Le deseamos una rápida mejoría.

Homenaje á Francos Rodríguez

Por coincidir con el Consejo de ministros que se celebrará el día señalado para el concierto con que las clases medicas obsequian á su compañero, ha sido trasladada la fiesta al día 11 á las cinco de la tarde.

El concierto estará á cargo de veintidós profesores de la Banda Municipal, y el te será espléndido.

Las tarjetas para asistir al homenaje se siguen expidiendo en el Colegio de Médicos y de Farmacéuticos, Escuela de Veterinaria y en casa de D. Florestán Aguilar, Fernando VI, 4.

JEBA Pastillas antiácidas «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

Crónicas de la Exposición

Sala IX.

En esta sala nos encontramos, en primer término, al regresar de las tres últimamente descritas, con «El hombre de la capa gris», de Daniel Vázquez Diaz, bastante más aceptable, aunque tenga poco de particular, que su «Miriamme de Versalles», y á continuación con «Tróteras y danzaderas», de Fernández Ardavin, que esta vez no ha acertado con el lienzo dividido en dos escenas. Máxima cuando el título, si le gustaba, no imponía la división.

Por el tamaño destacan dos lienzos, el de Diaz Olano, «Milanderas y tejedoras», que por el asunto, sólo por el asunto, nos recuerda á Velázquez, y el del pintor italiano Guido Caprotti, «Los ojos de la noche», la gran pintura de un artista enamorado de nuestro país, que allá, en su estudio de Avila, vive encerrado como un anacoreta de su arte. Descubre facultades, valentía y originalidad.

«Bellas Vistas», de Verdugo, es un paisaje al que acaso perjudique su tamaño para ser menos apreciado de lo que debiera. Leonardo Oroz expone dos retratos, uno de D. Carlos Groizard, excelente como composición, y otro de señora, de cuerpo entero.

Salvador Abril, una marina de gran tamaño, «Costa levantina», y Arredondo y Avenida, un lienzo titulado «Alto de San Isidro», bastante aceptable. Pascual Rodes, una vista de «Gerona desde la dehesa»; Fúster, unos «Almendros de Mallorca» y Orejas Vallas, un lienzo tristón, titulado «Entre viejas».

Ibáñez Aldecoa, «Dos pescadores», sobre un fondo de nubes algodonosas. Octavio Pinto, «La sombra de Calabagu», algo más aceptable; R. Estatella, un «Viejo segoviano», y Peña Muñoz, un pastel, «Tipo castellano».

Paul Solmain, unos apuntes de Sierra Nevada, donde los ojos se detienen un momento satisfechos. También es luminosa nota discreta la de Emilio Ferrer en su cuadro «Agradable concierto», formado con tipos de la huerta valenciana.

Y terminemos esta sala con el que nos parece más acertado de todos sus cuadros, con el lienzo «Simanquinos», de Castro Cisés. Aquel grupo de campesinos, aparte la fotográfica disposición de su amontonamiento, está muy acertadamente pintado. Y el fondo de paisaje en los alrededores de una ciudad de Castilla, está visto con energía en la entonación y sin excesivos alardes de galeta modernista.

Sala X.

De retratos nos tropezamos en esta sala con uno de Martín Esteve; otro de Pedro Bada, sin acabar; otro de Pérez Ortiz, y el de la duquesa de la Vega, de López de Ayala, de no despreciable factura, con un agradable sabor goyesco.

De paisajes encontramos uno de Soler, «Entre naranjos»; un jardín modernista de Javier de Withuysen, bien iluminado; uno de Tolosa Alsina, «Entre dos lienzos»; y dos de Rafael Aguado, «Paisaje» y «El Manzanares», bien entonados, sentidos y de gran interés como ajustadas notas de color. Ferrández expone un ajunte aceptables, de los Gaitanes malagueños.

En cuadros de composición nos encontramos con los dos cuadros de Cruz Herrera, «Una calle de Lagartera», en el que hay tres tipos vestidos con sus castizos trajes, y «Un labriego del campo», lienzo que demuestra la poca imaginación de nuestros pintores.

De Federico Cepeda, «La hora de merendar», que encierra todo el interés que lleva consigo el momento en que un señor se dispone á partir un queso. Cuadro también comestible, el de Manuel del Palacio, «Primicias», sentido retrato de una niña metida en la espeluznante labor de mondar melocotones.

Ramón Roca se presenta con un «Bodegón», que puede aceptarse; García Calvo, con «Un violinista», y Adolfo Claros, con un triste asunto y una labradora. Arlea Giner, con un «Pájaro muerto» y unas «Circuelas».

Renier Pijenburg, expone dos pinturas, «Naturaleza muerta» y «Jovenita», de escaso interés; Alberto Rafal, «La vuelta del trabajo», pintura dentro del género decorativo.

Casas Abarca, un cuadro titulado «Oriental», en el que no se descubre propia personalidad; Ardavin, una pintura de clásico sentido; «Andrea la de Castilla», y José de Ribera, un asunto femenino, «Le irán bien estas rosas», en el que no está del todo mal la figura, de tamaño natural, de una modistilla vista en plena faena.

Sala XI.

Abundan en esta sala, como en casi todas las de la Exposición, los cuadros de paisaje, algunos de ellos, no muchos, dignos de un poco de atención.

Hay una vista del Guadarrama, de Carrasco, tomado por la parte de Segovia, que está muy bien de luz, y dos paisajes urbanos de París, «Plaza de la Avenida de la Opera», y «Nuestra Señora de París», del doctor Fornis, bastante aceptables.

Hay otro paisaje de Eduardo de Larrocha, del Manzanares; unas «Nebulas de otoño», de Galwey, bien entonadas; otro titulado «Sol de Otoño», de Casas Agapito, y uno, poco preciso, de Puig y Perucho, «Mañana de verano».

José Arpa expone un «Rincón de los jardines del Alcázar (Sevilla), en donde hay unas flores bastante bien hechas; Teodoro Andreu, un cuadro, aunque pequeño, bastante bien compuesto, con el título de «Recolección de almendras».

Juan Francés, á quien los asuntos marroquíes tienen encantado, nos brinda un «Vendedor de pollos moros», que está bastante bien hecho, especialmente los pollos.

«Las caricias del Dukar» y «La danzadora del pañuelo» son las dos obras que expone

Roberto González del Blanco. La primera es una obra que resulta demasiado anticuada en su procedimiento, y la segunda está detallada con excesiva escrupulosidad.

También Cusi y Ferrer presenta un par de lienzos, que llevan por títulos «Hija del mar» y «El pececillo de oro». El primero es el retrato de una muchacha guapa, que destaca sobre un caprichoso fondo, y el segundo, un estudio de luz bien entonado.

«La puerta del Perdón (Sevilla)», nos la recuerda un lienzo de Lacárcel y Aparici, hallando también un paisaje de nieve y «Entre dos luces», de Gómez de Alarcón, y «Una fuente», del puntillista Guiterras Soto.

Don Augusto Comas nos da á conocer á «La chieca de la barca», en un pequeño cuadro aceptable, cosa que no puede decirse de la obra de Juan Duch, «Camino de la fuente». También son cosas flojas el retrato de Ferrater y el pastel «La pequeña madre», de Sancho Pigné.

De Pedro Casas Abarca hay una «Salomé», estudio de desnudo, ante el que nos detiene la atracción de una modelo graciosamente sugestiva, y de Carlos Sobrino, un aceptable retrato de señora.

Sala XII.

No sólo por su tamaño, sino también por sus cualidades, destaca en esta sala el cuadro de Martín Vázquez, «La majada (sierra de Gredos)», que resulta una gran pintura, entonada con acierto y dando acabada impresión del paisaje, además de estar pintado con gran valentía los primeros términos.

Junto á una de las puertas de entrada, hay un magnífico retrato, pintado por una señorita yanqui, la señorita M. Baynon Copeland, que destaca grandes condiciones para esta clase de trabajos. Es el retrato de la duquesa de T.

Angel Andrade triunfa con un lienzo pequeño, «Entre dos luces: Arenas de San Pedro (Avila)», que recoge con sumo acierto un momento crepuscular. Es pintura simpática.

De Tuset, hallamos «El Evangelio», premiado con segunda medalla, demasiado sombrío, y de Grossa, «Antes de la procesión», que tiene detalles aceptables.

«Merceditas» es una niña, pintada por Calvet Egea, al pie de una estatua. De Julio Cavestany, una «Procesión de pueblo».

Los restantes lienzos son paisajes. De Julio Barrera, un «Estudio»; de Robles Quintana, «Sol de la tarde», poética visión de un pueblecito; de Corral González, «El castañar», aceptable; de Vancells, «Montes de mi tierra», monótono; de Martínez Gómez, «Charmán», y de Vivó Farin.

Sala XIII.

Angel Díaz Dominguez presenta en esta sala un gran lienzo de una gran pintura, de asunto religioso, titulado «Eclesiasticus», en la que el Jurado debiera haber puesto más atención. La pintura hecha con sobriedad de color, y gran acierto, revelando á un buen artista, superior á otros laureados.

De Soría González nos tropezamos con dos lienzos, en los que se malgastó el lienzo y los colores de un pintor que no pudo encontrar modelos y tuvo que pintar á su familia.

Pardifias presenta un «Retrato de S. M. el Rey», en el que es de notar el acierto con que está pintada una mesa, sobre todo el pie. Aún encontramos cinco retratos más, de Sabater Sabatet una «Jovenita»; de Angel de la Fuente, otra; de Reyner Pijenburg, otra; de López de Haro, otra; de García Calvo, un magistrado; de Sancho Piqué, un pastel, «La durmiente», y de Urbezo, otro estudio.

Hay que pensar en cerrar las Exposiciones Nacionales á los retratos, como no se trate de cosas excepcionales.

Bellver nos ofrece un frías pintor; Cánovas Díaz, un interior; Gómez Gáñez, un desnudo, regularmente pintado; Salces, un tipo «El cacharero de Sepúlveda»; Solmain, unos «Pimientos rojos»; Gómez Salvador, una extraña pintura que titula «La Dispará», y Peña Muñoz, un «Tipo castellano», ejecutado al pastel.

Frau Ruiz, un aspecto de las cercanías de Madrid, tratado con una paleta vigorosa; Bertuchi, una marina del Estrecho de Gibraltar; suave de entonación; Gili Roig, una bella cabeza de bailadora, y Jiménez, uno de tantos bodegones.

Y nada más, que por hoy ya es bastante.

J. GARCIA MERCADAL

TEATRO REAL

Bailes rosos.

El interés extraordinario que había despertado en el público madrileño la presentación de «Las mujeres de buen humor» hallaba su plena afirmación con sólo echar un vistazo á la sala del Real; no se veía una localidad vacía.

Esta pantomima cómica, que está inspirada en una comedia de Goldoni y tiene música de Domingo Scarlatti, el famoso clavecinista, satisface ese interés de los espectadores, especialmente desde la escena de la comida hasta el final.

La música, encantadora, ofrece la característica de la época y de su autor, delicada y fácil, y fué primorosamente interpretada por la admirable orquesta del coliseo regio.

La interpretación pantomímica fué también perfecta. En la citada escena de la comida estuvieron graciosísimos la Srta. Lopokova y los Sres. Messine, Idzikowsky y Chetti. La gran bailarina hizo después primeros de dición (?) coreográfica, acompañada por los Sres. Messine é Idzikowsky.

La Srta. Tchernicheva, que también desempeña un importante personaje, fué elogiadísima.

«Las mujeres de buen humor», pese á su carácter infantil, fué recibido con general aplauso.

El decorado, perteneciente á la escuela futurista italiana, no causó la impresión favorable que se esperaba.

Al final de la entretenida pantomima se aplaudió mucho, saliendo varias veces á escena los artistas que habian tomado parte principal en su ejecución.

Después se bailó «El sol de la noche», la hermosa danza de Rimsky Korsakov, de año.

El resto del programa lo constituirán «Señor y El Carnaval». Ambas obras fueron acogidas con el efusivo aplauso de siempre.

El teatro, como decimos en las primeras líneas de esta ligera crónica, brillantísimo. La Familia Real asistió al espectáculo. R. DE C.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

FOMENTO.—Real orden disponiendo que por la Dirección general de Obras públicas se interese del ministerio de la Guerra una detallada relación de las carreteras que, incluidas en el plan general del Estado, su construcción sea más urgente y precisa, como igualmente se interese de dicho ministerio si cree conveniente la inclusión de algunas carreteras de carácter estratégico no incluidas en el plan.

—Otra nombrando vocales de la Comisión para el estudio de bases de una instrucción para la aplicación del sistema de hormigón armado en las obras públicas, á los señores que se mencionan.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estados.—Subsecretaría.—Sección de Comercio.—Anunciando que en la Gaceta de Londres de 11 de mayo próximo pasado se ha publicado una lista de las mercancías cuya exportación del Reino Unido está total ó parcialmente prohibida.

—Anunciando que en el Diario Oficial de la República francesa de 15 de abril último se ha publicado el decreto cuyo articulo se inserta en este periódico oficial, relativo á la importación de mercancías de procedencia extranjera.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Carreteras.—Circular dictando reglas para la tramitación de las peticiones de adoquinado, asfaltado ú otras mejoras de pavimento de rodadura de las carreteras de Estado.

DE LA GUARDIA CIVIL

Las capeas.

Aquí mismo, desde LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, un para mí maestro en estas lides periodísticas ha clamado, lleno de justa indignación, contra el espectáculo sangriento é inhumano de las capeas.

Lamentando las desgracias ocurridas en la celebrada hace muy pocos días en Getafe—un muerto, varios heridos y numerosos contusos—, recuerda en buen hora la prohibición terminante que de tal festejo popular hizo el Sr. La Cierva, el que estableció sanciones severísimas para las autoridades que las permitieran.

Y dice, refiriéndose á los tiempos actuales «Sin embargo, no se cumplen las órdenes superiores, ni se exigen las responsabilidades consiguientes. Como ahora en Getafe, mañana se celebrarán en otros pueblos con idénticas y dolorosas consecuencias. ¿Se ha practicado alguna investigación para deparar las responsabilidades? ¿Qué han dicho las autoridades judiciales y civiles de dicha localidad? ¿Qué informa el jefe de la Guardia Civil? ¿Permanecen todavía en sus puestos, sin haber sido destituidas esas autoridades por su negligencia en el cumplimiento de la ley, primeras culpables de la tragedia del toro en Getafe?»

Le sobra por demás razón al distinguido escritor... Mas hay un pero, y se refiere á la Guardia Civil.

La benemérita no tiene arte ni parte en eso de las capeas. A la sombra de que dirigen el espectáculo de la lidia, sin muerte, de variados reses los mismos toreros que el día anterior capotearon, banderillaron y mataron tres ó cuatro novillos, se autoriza el festejo. Por lo general, los toreros, los profesionales no asisten ni dirigen la capea, y aun cuando asistan, dejan hacer á la turbanulta que invade el ruedo. Y he ahí la capea prohibida convertida en la palpitante realidad de manchachuclos que pierden la vida ó son heridos ó contusos.

El espectáculo, pues, está previamente autorizado. Los diputados á Cortes ó provinciales, los alcaldes, etc., son los primeros que interponen su influencia para la concesión. Todo cuanto tiene relación con la capea es de incumbencia de la autoridad gubernativa delegada en el alcalde del pueblo. Ni la autoridad judicial, ni la Guardia Civil, mediando como media, autorización, pueden intervenir en el asunto.

Y si durante la celebración de la bárbara y por desgracia, tradicional fiesta se echan á redondear los mozos, y el alcalde lo ve con buenos ojos, tiene también la benemérita que permanecer cruzada de brazos.

En los pueblos en que las autoridades quieren capeas, no las hay. Primero, porque no hay lidia de reses por los mozos. Y luego porque, aun cuando el populacho pretenda torrear, á palo limpio le expulsan del sitio del peligro los aguaciles, los municipales, los serenos, y si éstos son impotentes para perseguir cuanto ha ordenado la autoridad gubernativa, requiere éste el auxilio de la Guardia Civil... y en paz.

LADERA

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya). Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5-397.

PLEITO RUIDOSO

La herencia de Bornos

SEXTA SESION

A las dos en punto el presidente, Sr. Avellos, concede la palabra al letrado de la parte apelada.

El informe del Sr. Cierva

La fe del notario puede discutirse.

Dice que ha terminado el examen de la prueba testifical, y que aunque a algunos haya parecido extensa su labor, ha tenido que ser minuciosa, porque no podía aceptar la contienda en el plano sintético que la colocó el letrado apelante, sino recoger la prueba, no eliminarla, analizarla, para contribuir a la acción de la justicia.

Recoge la labor de tardes anteriores, ofreciendo consideraciones sobre el sentir de los que opinan que contra un testamento no se puede ir si se otorga por notario y ante testigos.

La opinión docta cree que contra eso no se puede ir; la opinión popular, no razonando, pero teniendo instinto, opina que cabe ir contra eso. Es digno de respeto el funcionario ungido por la ley y por la jurisdicción; es digno del respeto quien con arreglo al derecho desempeña altas funciones; pero no hay que caer en el fetichismo, porque sería más peligroso todavía que el ataque por violento y cruel que fuese.

Nadie puede sustraer su conducta a la sanción de los Tribunales de justicia, que por muy altas y respetables que sean unas funciones, quien las desempeña puede errar y hasta puede delinquir.

Quiero con esto afirmar que el hecho de que el testamento exista no quiere decir que sea inatacable, que no puede razonarse sobre él y aportar pruebas.

El testamento no lo firma la condessa de Bornos; no nos transmite ésta su voz y su voluntad por medio de su firma; se nos ha transmitido su eco por el notario y por tres testigos.

El Tribunal Supremo en una ocasión anuló el testamento de un loco, del que el notario afirmaba que testaba en un intervalo lúcido, y posteriormente, en julio del año 1901, el mismo alto Tribunal anuló otro testamento en que el notario daba fe de la capacidad del otorgante.

Quedamos, pues, en que lo que impugnamos, el testamento, no es inatacable.

La demanda y la sentencia.

Recordar las peticiones que contenía la súplica de la demanda: nulidad por falta de capacidad mental de la condessa; nulidad por haber concurrido dolo; nulidad porque no se habían cumplido los requisitos del Código civil; nulidad porque las instrucciones fideicomisarias no están hoy permitidas; nulidad también porque la actuación del conde de Bornos le impedía heredar.

Se ha dicho, repito, que mi labor era extensa, como si no fuera sagrada la misión de abogado, como si al defender en conciencia hubiera nada ni nadie más que la propia conciencia capaz de marcar el límite dentro del cual haya uno de moverse en el cumplimiento de su misión.

¡Qué dolor! ¡Cuántos dolores! A un juez integráramos se le juzga ligeramente, aun dentro de la ligereza con que se acostumbra a juzgar.

Uno de los dictámenes dados a la parte contraria habla de un pleito fallado preparadamente, y aquí, en la vista, se habla del juzgador, presentando lo que se califica de originalidades. ¡Qué dolor, repito!

A un juez se le lleva a un antejuicio, a otro se le acusa; del juez que esta sentencia pronuncia se refiere que el puso, de su puño y letra, los considerandos de la sentencia, mostrando como algo extraordinario y curioso.

Si que lo es: que ese juez, asediado, como lo estaría, hay que reconocerlo, porque eso son nuestras costumbres, si no lo reconocemos laboráramos en fariseo; esa sentencia, pronunciada en tales condiciones, produciría deplorable efecto en los que de escaleras abajo esperasen sus noticias; pero seguramente la recogerían con aplauso aquellos que nobilmente, con altura, esperasen la labor digna y el fallo justo de un juez independiente en asunto de esta importancia.

La sentencia no nos concedió lo que pedíamos; nos da la razón en una parte, nos la quita en otra.

Se ocupa de la testamentificación, historizando su origen y vicisitudes.

D. Antonio Maura decía desde la tribuna de esta Audiencia, hace pocas tardes, que el derecho civil era la vida misma.

En los tiempos antiguos apenas si se conocía el derecho sucesorio; pero en seguida surge la sucesión.

En Roma, la sucesión era la legítima; al principio; el testamento se otorgaba en los comicios; no era el acto privado de un ciudadano, sino un acto público; después, al otorgamiento concurre el futuro heredero para ir evolucionando el sistema, adaptándose a las necesidades, hasta llegar al testamento abierto y al testamento cerrado.

El fuero viejo de Castilla tiene una alta significación, y, según sus disposiciones, el que falleciere de enfermedad durante la cual testara, tenía limitadas sus facultades para la libre disposición de sus bienes. En el preámbulo de la sexta partida, y en una de las leyes, el Rey Sabio definía el testamento como acto de cordura.

Siempre el momento de testar ha sido considerado como acto solemne. Se exigen requisitos, solemnidades, y si el legislador ha tenido que rendirse a corrientes modernas, reconociendo el testamento ológrafo, no ha sido sin profundas dudas y vacilaciones.

Es mejor, más sano, anular un testamento en los requisitos marcados, que hacer prevalecer el que deba ser enervado, porque la ley llama en la sucesión a la familia por el orden que marca, y si eso no se quiere, si eso

se pretende evitar, hay que garantizar la voluntad propia, hay que rodearla de formalidades, hay que empezar por expresarla en estado de sanidad.

En nuestro Código civil, el testamento otorgado en la última hora tiene la presunción de no validez. El Código establece las condiciones del testamento abierto, y el artículo 700 dice que si el testador se hallare en peligro de muerte puede otorgarse el testamento ante cinco testigos, sin necesidad de intervención de notario, y el propio Código, en el artículo siguiente, trata del caso de epidemia y permite el testamento, también sin notario, con solamente tres testigos, sean hombres ó mujeres; pero el artículo 703 establece que esos testamentos quedarán ineficaces si pasaren dos meses desde que el testador salió de la enfermedad ó cesó la epidemia, ó tres meses, desde muerto el testador, si no se acudiere á los Tribunales de justicia para elevar el testamento á escritura pública.

Es decir, que el Código marca el peligro, apunta la presunción de la ineficacia. Sobre el testamento militar, que también es de excepción, el Código le hace eficaz á los cuatro meses; el testamento otorgado en momento de batalla, también ineficaz es, si el testador salió de ella; y lo mismo consigna el citado cuerpo legal respecto del testamento marítimo.

El Código borra esos testamentos, pasado el momento del peligro, y hay que sacar la consecuencia de que en el testamento otorgado en los últimos momentos.

Lee el considerando de la sentencia que comenta la intervención de los médicos como algo sospechoso, que hace recelar de que las facultades intelectuales de la condessa de Bornos no estaban íntegras. En ningún momento de su vida se había sospechado de su capacidad mental; menos se había producido ningún expediente de incapacidad, y, sin embargo, intervienen los médicos.

El Juzgado señala, además, que la intervención de los médicos es tardía, pues con arreglo al Código, cuando eso sucede ha de ser en caso de duda sobre la capacidad mental y previamente al otorgamiento, no al final de éste, como sucedió en el testamento de que se trata.

La capacidad de la condessa.

El Juzgado no reconoció la falta de capacidad mental de la testadora; nosotros, aunque declaramos la nulidad del testamento, seguimos sosteniendo la negación de aquella, porque al apelar de la sentencia la parte contraria, ha traído íntegros á este Tribunal los problemas que ante el Juzgado planteamos.

Debéis, señores magistrados, investigar el problema de la capacidad, responder á la confianza que en vuestra justicia tenemos; será más fácil simplificar, hablar *ex grano modum*; pero más justo, más airoso, más sano, descouyantar, escudriñar, inquirir ante la luz de la razón y del entendimiento los antecedentes de los problemas jurídicos y sociales que este pleito encierra. Seguramente seréis un Tribunal no apergaminado, no limitado á tasar y medir, sino á fallar en conciencia; á buen seguro que sois un Tribunal, no de los tiempos antiguos, sino de la vida moderna.

Pedimos nosotros al Juzgado que la Real Academia de Medicina dictaminase sobre el estado de capacidad intelectual de quien padeciera la enfermedad de que la condessa murió, atendido el desarrollo de su enfermedad y el instante en que el testamento se otorgaba, oyendo, incluso, para poder dictaminar, á los doctores que la asistieron.

El Juzgado denegó la prueba. Para que el contrato sea eficaz no ha de contener error ni dolo, ha de haberse determinado, libre y espontáneamente, la voluntad. Si eso es tratándose de un contrato, ¿qué no va á ser cuando se trate de transmitir una fortuna?

Sin necesidad de informes periciales podemos decir, que si la condessa estaba atacada de alta fiebre, si padecía una gran excitación nerviosa, si estaba á las puertas de la muerte, si falleció al poco tiempo de testar, ¿es mucho afirmar que la enfermedad actuaba sobre su voluntad y sobre su inteligencia?

¿No habéis visto un enfermo de cuidado? ¿No habéis visto cómo la enfermedad se refleja en el cerebro? ¿No habéis visto cómo el enfermo afirma todo lo que le preguntan para evitar que le molesten? ¿Cómo se recoge en el sopor, y ya en la frialdad de la muerte á todo dice que sí, como si ya nada le importase? Yo digo que en esas condiciones no se puede testar libremente, con garantías de acierto, con la eficacia de que lo que en el papel se redacta fuera la expresión omnimoda, solemne, de una voluntad libre. (Rumores de aprobación en el público.)

Dice el Sr. Cierva que su padre fué notario, conocía á la perfección el derecho civil y estando en una ocasión en peligro de muerte hizo un testamento que después, al recobrar la salud, no creía haber otorgado.

¿Quién dudaba que aquello era lo que había manifestado? ¿Quién dudaba que el notario, su compañero, había reflejado sus palabras? Pero ¿quién dudará que es imposible saber cómo actúan los últimos momentos misteriosos de la vida, los momentos misteriosos de la aparición de la muerte, en la expresión de la voluntad y en la determinación de la inteligencia? (Nuevas demostraciones de aprobación del público obligan al presidente á imponer orden.)

Lee un informe médico sobre la capacidad de la condessa, en el que se sostiene que las congestiones viscerales que se la apreciaron forzosamente hablan de reflejarlo en el cerebro, y pide que la prueba pericial denegada por el Juzgado sea acordada para mejor proveer.

Hubo dolo.

Después de dar lectura al considerando de la sentencia en que el dolo se aprecia, dice que ha merecido serios reproches de la parte contraria.

Al reconocer el juez que la condessa de Bornos, por sus antecedentes, por su vida, por su amor á las tradiciones, no podía hacer objeto al primogénito del conde de Villariego de cruel burla, no hizo otra cosa sino justicia á la memoria de aquella noble señora.

El testamento de 1911, heredero debía al primogénito de Villariego; el obispo de Santiago testificó que la condessa llamaba á éste su *heredero*; probado está que la condessa presentaba á D. Fernando como su sucesor.

Y el juez, en ese considerando, no hace sino recoger, comentándolo, el resultado de la prueba.

Los dictámenes de los abogados conjeturan, suponen; luego cómo va á negársenos, cómo va á negarse al juez el derecho de recoger, no ya conjeturas, no ya suposiciones, sino toda una vida, los hechos que la constituyen, para llegar á la conclusión de que el acto del testamento en 1915 no respondió á ella?

Hemos traído una prueba de familia, que pudiéramos llamar patriarcal, que comprueba el propósito de la condessa, constante y decidido, de dejar heredero á su sobrino.

Estudia otro considerando de la sentencia, que muestra el temperamento nervioso de la condessa, su aislamiento de la sociedad, sus condiciones personales, propicias á la sugestión.

Cada uno tendrá sus gustos literarios—dice el Sr. Cierva—; cada cual sus aficiones dentro de la literatura; pero sean las que sean, ese considerando no merece reproches, que es un considerando en que los materiales que le forman no son sino afirmaciones, manifestaciones de la propia condessa, para después sobre ellas edificar.

El Juzgado habla de la nerviosidad de la condessa, y lo hace porque ella, en una de sus cartas, lo reconoce; porque, además, está el testamento, que no puede firmar, según los médicos indican, por el estado de nervios que la dominaba.

Ese juez desentraña las cuestiones, las estudia, las resuelve; lo contrario es procedimiento de los que tienen pereza mental, de los que creen que por tener un testamento lo tienen todo, afirmando con ello que basta consagrar la forma para que se salve la sustancia enferma.

Los que más censuran la retórica del juez son los más afamados retóricos, los más consagrados como retóricos; son celos de retóricos.

En el considerando siguiente el juez niega valor jurídico á la carta dirigida en 1905 al Sr. Taforteza por la condessa de Bornos, en cuya carta no se contiene la menor expresión que se rehiera al deseo de la que la suscribe de dejar su fortuna al conde de Guevara.

«En esa carta—dice el Sr. Cierva—se contienen apreciaciones duras, crueles para personas apreciaciones que ya han fallecido, que no tienen nada que ver con este pleito. ¿Por qué, pues, reprochar al juez porque no concediera valor á esa carta?»

Comenta el sobre escrito en 1914 por la condessa, en el que dice: «Si muero sin testar, que se entregue su contenido á los carmelitas». Se quiere decir que ello indica que la condessa demuestra así que no había testado, y para razonar de ese modo hay que olvidar, no el testamento de 1911, que al fin no lo hemos encontrado, sino el de 1883, otorgado por la condessa, que en los autos está dando pública fe de que testó, y de que por tanto no es la interpretación exacta del sobre la que se le atribuye.

El dolo se ha fundamentado en el caso que nos ocupa, en la maquinación, en la influencia sobre la voluntad de la condessa en sus últimos momentos.

Se ha dicho, se dice, que legalmente tenemos que perder el pleito, y que moralmente le debemos ganar. Y eso se atribuye á altas cumbres de la ciencia, y si eso respondiera á un modo de pensar, habría que afirmar que proclamaban heresías, que debían descender modestamente desde el sitio elevado en que se encuentran.

La justicia se desenvuelve en el ambiente de los tiempos, la justicia tiende á ser administrada después de una conversación social; ¿por qué, entonces, la Sala, si tenemos moralmente razón, no ha de poderla dar en derecho?

Los Tribunales han ido y van transformando la jurisprudencia, amoldándola á la vida, plegándola á las necesidades sociales.

Cita una sentencia del Supremo, según la cual el dolo puede demostrarse por indicios, siendo bastante la demostración del hecho de que se parte, considerando siempre el dolo como grave cuando determina la voluntad y cuándo da lugar al contrato.

El presidente consulta á los letrados si creen que debería celebrarse sesión hoy por la mañana, y por fin se acuerda que continúe la vista á las dos de la tarde.

Probablemente se prorrogará la sesión hasta que termine la vista.

ALVAR ARRANZ

ESTADO DEL TIEMPO
Va adquiriendo importancia una zona de mal tiempo que se forma al Occidente de nuestra Península, por lo cual llueve en Cantabria y Galicia.
En el resto de España el tiempo es bueno.
Tiempo probable en las distintas regiones de España.
Cantabria y Galicia, algunas lluvias.
Resto de España, buen tiempo, poco estable.

MADRID

Altura barométrica á las doce del día, 705,4 milímetros.
Temperatura máxima del aire á la sombra, 26,4.
Idem mínima, 12,3.
Dirección del viento, Sudeste.
Recorrido total, 440 kilómetros.
Velocidad máxima, 18 kilómetros por hora.
Tiempo probable para la provincia de Madrid.
Inseguro.

La corrida de la Cruz Roja

La Plaza está engalanada lo mismo que en la corrida de la Prensa. Público hay bastante menos, porque sólo están ocupadas la mitad de las localidades á la hora de empezar.

Antes del paseo llegan los Reyes al palco regio, aplaudiéndose con cariño, mientras toca la música la Marcha Real.
Luego hay pitos cuando atraviesa Rafael el escenario.

PRIMERO

Gallo hace una faena «bien» con la mulaeta.

«Pasajero», melocoton de pelo, con dos pitones grandes.
Rafael se harta de veroniquear, habiendo de todo en la «soirée».

Lances buenos, medianos, con estilo unas veces y atropellamiento y baile en otras.
«Pasajero» es un toro bravo y nobletón, con el que Rafael consigue oír palmas en dos quites, aunque no tantas como su hermano José, que se cide á las navajas del toraco, ya en medias verónicas apretadas, ó ya en la suerte de gallear; todo ello con dominio, arte y postineria al rematar el asunto.

Toma cinco varas el de la casa ducal, mantando un arre.
En palos quedan como buenos Armilla y Almendro.

Surge Rafael, que, montera en mano y descubierta la luciente calva, brinda al palco regio.
Hay en la faena quietud de «pinreles», salsa torera, valentía por toneladas y un gran lucimiento en el muleterio, que fué oleado y jaleado, y aplaudido por todos.

«Eres grande, Rafael».
Apuntamos también un tanto por ciento, muy elevado, en la brillantez del conjunto, al «Pasajero», que es pastueño, noble y sin mala intención.

Se alarga demasiado el trasteo, y Rafael ataca con una pinchadura, y tras una colección, pesada y aburrída, de medios pases, entra de nuevo con un metisaca pescuecero, alejando el cuerpo lo posible.
Descabella al primer intento, y hay algunos pitos.

SEGUNDO

Un toro injerto en tigre.

«Larguito», negro meano, buen mozo, bonito de tipo, y por sus intenciones, como luego se ve, debe estar injerto en tigre.
Gallito da dos verónicas, y como el animal está muy aplomado y no acude franco, corta por lo sano y termina sin rematar.

Se mete en las tablas el tal «Larguito», y solamente sale para dar una cornada sobre seguro.
Es lo que se llama en el «argot» taurino un «pregonazo».

Al intentar sacarlo de los tableros Blanquet, en una arrancada rápida, le alcanza, llevándole largo trecho encunado, pero sin empuntarlo.

Toma las cuatro varas de reglamento, dejando un jaco sobre el tapiz.
Cuco pone un buen par y Mejías dos superiores.

Y allí va José, tras del brindis al palco regio, á despachar al morlaco.
Acudido en tablas del 4 está «Larguito», esperando á José con todas las intenciones de un Código penal. Mete el artista su mulaeta en los bigotes del burel, que por todo ataque derrota sin avanzar. José trata inútilmente de sacarlo de los tableros, ayudado por Blanquet y Mejías, y como no lo consigue, entra con un pinchazo, y más tarde, pegado al 9, media lagartijera, que mata sin puntilla. Ovación al artista, que ha matado un toro difícilísimo.

TERCERO

Faena excepcional.— Belmonte clásico y rondéu.
«Cerbigón», negro bragado, menos gente que el anterior, cuyo arrastre ha sido silbado. Belmonte instrumenta siete verónicas, cuatro de ellas por el lado derecho, francamente superiores.

Manda «Cerbigón» dos caballos al quemadero, dando á los piqueros unos coscorrones mayúsculos, y da motivo, con su bravura, á que los matadores se luzcan, acudiendo al alivio de los piqueros. Hay palmas para los tres maestros.

En banderillas no podemos aplaudir á nadie, ya que Magritas y Maera demasiado hicieron con clavar, dado lo mucho que desarma el bicho.

Belmonte mulaeta de modo superior, rayando á veces en lo extraordinario, porque, materialmente, el trianero se saca de la faja en algunas ocasiones al toro.

Hay las palmas y ¡oles! consiguientes, porque la faena es de las que hacen época. Entrando con todas las de la ley, se mete de verdad, largando una estocada en la propia «mataera». Se aclama á Terremoto que, ceñido, valiente y sereno, ha hecho una faena rondada pura. Belmonte, que también brindó á los Reyes, recibe su regalo.

CUARTO

Bronca formidable.—Un toro al corral.
«Español», negro, bragado, gordo y bien puesto de alfileres.
En cuanto sale de las oscuridades se dirige á un piquero y le deshace el jaco, acudiendo luego al capote de Rafael, que lo veroniquea con unos lances movidos.

Hace el veragua una pelea de toro bravo y codicioso, dejando para las mulillas cuatro caballos, y uno retirado sin compostura al patio.
Armilla y Almendro alargan el brazo todo lo posible para clavar los rehiletos. El que más cerca está de los pitones, es Gabriel, á quien se le arranca una vez de cerca el toro, y por poco hay hule.

Rafael da unos pases vulgares, y en uno de ellos pierde el compás y sale á 100 por hora á tomar el primer burladero que ve. Un pinchazo pescuecero, entrando con exagerado cuarto. Después entra desde lejos y larga otro pinchazo, tomando el olivo á la salida, después de tirar estoque y mulaeta.

José le aconseja repetidas veces que no esté tan mal, y ambos discuten. Otra puñalada detrás de una oreja, que provoca el escándalo número mil. Otra, entrando á la media vuelta. Ataca de nuevo por la espalda del toro, y empiezan á caer en el ruedo naranjas y almohadillas. La bronca es formidable, sin que dejen de tirar al ruedo toda clase de objetos. Otro pinchazo, saltando el Gallo la barrera. Un aviso. Una puñalada en el cuello. Otro aviso. Otra estocada baja y nuevo salto al callejón. Y por fin salen los cabestros y se llevan al corral al pobre bicho, que lleva la piel como un asiento de rejilla.

QUINTO

El maestro pone cátedra con un manso difícil.
Rafael se retira del ruedo antes que salga «Granadino», negro bragado. José lo saluda con cinco verónicas buenas.

El tal «Granadino» mata un caballo, y se entablara del mismo modo que el segundo de la tarde. José persigue al inludible manso, y la parroquia, indignada cada vez que vuelve la cara al cornudo, pide luego á voz en grito.

Mejías, que sale á foguear á «Granadino», pone un par clase extra, y sigue Cuco, que pone en dos veces dos medios pares.

José hace una labor emocionante, y á fuerza de consentirlo y empaparlo extraordinariamente, se hace con el manso.

La reunión vitorica al gran maestro, que hace una labor en la que demuestra un dominio tan grande del asunto, que es imposible igualar nadie.
Un pinchazo. Otro. Y metiéndose con una enormidad de valor, sacude un enorme volapié. Ovación y vuelta al ruedo.

SEXTO

Otra ovación á Belmonte.
«Borrifero», jabanero, buen mozo y con arrobas. Belmonte da siete verónicas en dos tiempos, siendo mejores las del primero. El veragua aguanta cuatro puyazos, mostrándose aplomado después del último. Belmonte hace dos quites valientes y José oye palmas corriendo al jabanero á punta de capote y remata tocando la cara del burel.

Morenito y Maera parecen bien.
El trianero trastea bien, mandando y templando con la mulaeta. Hay un molinete inmenso, escabroso. Después se arrodiva, y durante largo rato desafia al enemigo.

Se arrodiva de nuevo, y cuando se levanta sacude un gran pinchazo. Más mulaetas de repertorio trágico, que se ovacionan. Un pinchazo hondo muy requetebién colocado. Descabella á la primera, y oye una gran ovación.

Al ser conducido el toro del Gallo á los corrales ingresó dicho diestro en la enfermería, dando la vuelta por los corrales para tomar un automóvil que tenía preparado en el desolladero, saliendo por la puerta de arrastre, con el fin de evitar un espectáculo como el del domingo á SS. MM. los Reyes.

Mañana se lidiarán seis novillos de Pablo Romero por las cuadrillas de Hipólito, Alarcón y Pacorro.
El domingo, tal vez con miras, actuarán los del espadazo: Madrid, Algabeno, etc... El cartel está aún en embrión.

Y el día 21, á beneficio del Montepío taurino, Gaona, Joséllito y Belmonte torrearán seis de la viuda de Concha y Sierra.
P. ALVAREZ

FIESTAS EN MAUDES

La verbena de San Fernando

Con gran lucimiento y, sobre todo, con mucha alegría se ha festejado en el histórico y á la par moderno barrio de Maudes la verbena de San Fernando, instituida hace pocos años para solemnizar y perpetuar la memoria de su urbanización.

Músicas, bailes, fuegos artificiales, todo lo de rigor, en fin, en casos tales ha habido en abundancia, y además un aquelarre, un verdadero aquelarre, en el jardín en que estuvo la Casa de la Bruja, porque si, como dice Bretón de los Herreros, bruja y hechicera todo es uno, como se reunieron allí numerosas muchachas verdaderamente hechiceras, claro es que hubo aquelarre de brujas bonitas.

Las fiestas han sido verdaderamente gratísimas.

AUTOMOVILISMO

Déjase sentir cada día más, dada la actividad de la vida moderna, la necesidad de utilizar el automóvil como herramienta de trabajo para infinitas personas que, teniendo sobradas garantías personales, no disponen de momento de la suma total á que asciende el precio de un coche.

Un grupo de capitalistas españoles, entre los que figuran personas especializadas en el comercio automovilista, ha tenido la feliz iniciativa de crear en España un organismo similar á los que con éxito creciente funcionan en otros países, destinado á facilitar á las personas que se hallan en aquellas condiciones la compra á plazos de cualquier marca de automóvil.

Un capital inicial de un millón de pesetas se halla ya casi totalmente suscrito, y la entidad de referencia, que se denomina «Crédito Español de Automovilismo, S. A.», ha instalado sus oficinas en la Gran Vía (Avenida del Conde de Peñafar, núm. 24); es decir, en la casa que separa dicha Avenida de la calle del Caballero de Gracia, punto el más céntrico de Madrid.

El «Crédito Español de Automovilismo» hará la adquisición al contado de camiones, automóviles, motos, etc., y por las condiciones especiales que así podrá obtener, podrá facilitar á los particulares estas operaciones con un insignificante aumento de precio, equivalente al interés bancario de una operación corriente sobre cualquier clase de valores.

Como esto redunda en beneficio del creciente desarrollo del automovilismo, consideramos muy plausible la creación de esta nueva entidad, llamada á obtener en breve plazo una considerable cartera de operaciones.

Segundo Congreso de Economía Nacional

Reunión de las Secciones.

Han actuado las Secciones tercera, cuarta, sexta y novena, con extraordinaria concurrencia en todas ellas, y el resultado de sus trabajos y deliberaciones fué el siguiente:

Sección tercera.—El presidente, Sr. Mañuque, en vista de los trabajos sobre que tiene que recaer la discusión para preparar las conclusiones definitivas, y de que aquellos afectan a problemas sociales de gran interés para las clases de modesta posición económica de toda España, propone un orden de preferencia para la discusión que asegure la eficacia patriótica de los expresados trabajos.

Sección cuarta.—Actúa esta Sección bajo la presidencia del señor conde de Gamazo, poniéndose a discusión la ponencia sobre política tributaria de D. Víctor L. Paret, presentando enmiendas el Sr. Laffitte. Después de laboriosa y detenida deliberación, en vista de que se dibujan diversas y muy acertadas orientaciones entre los señores congresistas, se acuerda constituir una ponencia, integrada por los Sres. Paret, Maicas, Laffitte, Vallejo, Stijas, León, Goicoechea y Prieto, que las armonice y concilie, ofreciendo el resultado de los trabajos a deliberación y acuerdo definitivo hoy martes, a las nueve y media de la mañana.

Sección sexta.—Ocupada la presidencia por el director general de Comercio, Sr. Nicolau, dióse lectura de la ponencia del Sr. Navarrete sobre transportes marítimos, la cual tuvo esclarecimientos necesarios, concisos y elocuentes en el propio autor. Intercambió en la discusión varios asambleístas, y se aprobaron por unanimidad, con ligeras variaciones, indicadas por el mismo Sr. Navarrete, las conclusiones propuestas.

El Sr. Pastor Williams da lectura de las conclusiones de la ponencia que presenta sobre «Telégrafos, teléfonos, cables submarinos, etc.», pronunciando un elocuente discurso en apoyo de dichas conclusiones y revelando sólida preparación de la materia sometida al debate.

Intervienen en la discusión, entre otros, los Sres. Estelat, Stijas, Pérez Díaz y Vives, haciendo, por último, el señor presidente un acertadísimo resumen y fijando la materia que han de abarcar las conclusiones con tan feliz precisión, que sobre ellas recae la aprobación unánime de los asambleístas.

Sección novena.—Se constituyó esta Sección bajo la presidencia del señor marqués de Valderrey, y los Sres. Riu, Vázquez Jiménez y Serrano Bernad, dándose lectura a la Memoria y conclusiones del Sr. Castedo, referentes a las relaciones comerciales hispanoportuguesas, suscitándose una viva discusión entre el ponente y el Sr. Laffitte, por entender éste que no debía tratarse de la Unión aduanera y si sólo de la celebración del Tratado de comercio. Intervienen: el Sr. Ras para apoyar lo sostenido por el Sr. Castedo, y don Víctor Pío Brugada para pedir que se uniera a la conclusión la conveniencia de establecer en las Escuelas de Comercio una cátedra de portugués, en reciprocidad a la que ha establecido la Cámara de Comercio de Lisboa.

El Sr. Riu sostuvo que el Gobierno debe recabar de las Cámaras de Comercio que se interesen por las enseñanzas mercantiles y de idiomas.

Se reúne la Sección octava bajo la presidencia de D. Carlos Prast, y el Sr. Omar procede a la lectura de su ponencia sobre «Medios para favorecer la expansión económica».

El Sr. Laffitte, después de elogiar el trabajo del ponente, señala la dificultad de discutir en tan breve tiempo tema tan vasto, y se muestra disconforme con la orientación general de la ponencia. Intervienen los señores León, Carreras, Flores, Navarrete, Guall y Mon, entre otros, sobre la totalidad. A propuesta de la presidencia, se acuerda discutir una a una las conclusiones presentadas, adicionando e incorporando a cada una las modificaciones o enmiendas que se estimen pertinentes.

Se aprueba la primera y segunda conclusión por unanimidad, en las que se dice: «La expansión económica tiene un antecedente indispensable, que es la reorganización integral de la Economía española. No se puede pensar en una fuerte expansión económica sin haber resultado el problema de la enseñanza general y técnica, el de los transportes, el de crédito, etcétera.

2.ª La expansión económica requiere la industrialización o puesta en valor de los posibles naturales del país (intensificación y extensión del cultivo agrario y forestal, de las explotaciones mineras, fuerzas hidráulicas, etcétera.

La ordenación del debate, el cual es aprobado por todos los asambleístas.

A las tres y media de la tarde se reunió la sección quinta, referente a la vida local y la Economía nacional. Presidió D. Vicente de Pineda, actuando de vicepresidente D. José Gascón y Marin, y de secretarios los señores Dalvo, Sotelo y Pugas.

Se discutieron la ponencia primera: Servicios económicos de las Corporaciones locales, y la tercera, Esfera de la actividad industrial de las Corporaciones.

Después de amplia deliberación, en la que intervinieron los Sres. Gascón y Marin, Carreras, Orbea, Ras y Stijas, y otros señores, se levantó la sesión, encargándose los secretarios de preparar, de acuerdo con las opiniones expresadas, las conclusiones definitivas, que hoy miércoles, al abrirse la sesión, se someterán a votación definitiva.

También se reunió: la sección tercera, para discutir las ponencias acerca de: «La población en su aspecto económico»; «La emigración» y del «Fomento de la población rural»; la sección cuarta, en la que fué estudiado cuanto se refiere a la Deuda pública, y la sección novena, en la que se deliberó sobre las relaciones económicas hispanoportuguesas.

También se reunió: la sección tercera, para discutir las ponencias acerca de: «La población en su aspecto económico»; «La emigración» y del «Fomento de la población rural»; la sección cuarta, en la que fué estudiado cuanto se refiere a la Deuda pública, y la sección novena, en la que se deliberó sobre las relaciones económicas hispanoportuguesas.

LA VILLA DE PARIS

VESTIDOS.—ABRIGOS.—BLUSAS Esta Casa recibe de París todos los días nuevos modelos.

DE PORTUGAL

El ministro de España confiere con el Presidente de la República.

LISBOA, 5. El ministro de España en Portugal ha estado en el Palacio de Belem, donde ha celebrado una conferencia con el Presidente de la República.

Después de esta entrevista, que fué muy afectuosa, López Muñoz presentó al jefe de Estado al segundo secretario de la Legación, Sr. Gómez Acebo, y a los nuevos delegados agregados, señores vizconde de Mambias y Castaño, con quienes conversó el Presidente algunos instantes. (Agencia Radio.)

BOLSA DE MADRID

Table with columns for FONDOS PUBLICOS, Obligaciones del Tesoro, Ayuntamiento de Madrid, Valores Industriales, Bancos, and Cambios. Includes dates and values for various securities and exchange rates.

BOLSA DE BARCELONA and BOLSA DE BILBAO tables with columns for 4 por 100 exterior, Alicant, and other market indicators.

Sociedad Española de Salvamento de naufragos

Esta institución humanitaria celebró junta general de socios el domingo último, bajo la presidencia del duque de T'Serclaux.

En la vacante del general Concas fué elegido vicepresidente el ex ministro D. Diego Arias de Miranda, y vocal del Consejo Superior el contraalmirante D. Manuel Díaz Iglesias.

Se otorgaron tres premios para capitanes de altura: al del vapor «León XIII», don Francisco Morzel; al del vapor «Jaime II», D. Guillermo Puyol, y al del vapor «Antonio», D. Luis Aranzabal, que, respectivamente, salvaron en alta mar a nueve tripulantes del vapor naufrago noruego «Marika», a 230 del vapor inglés «Caledonia» y a 21 del vapor francés «Montreal», que habían sido torpedeados.

Según la Memoria leída, la Sociedad posee hoy 550 estaciones en nuestro litoral, 46 botes salvavidas, casi todos insubmersibles y de adizamiento y desague automático, tres de ellos con motores, que les dan una velocidad de nueve millas horarias.

Posee también 60 lanzacabos de los sistemas Spandau, Boxer, Lyde, Pains y otros. Las casetas para albergar todo este material son 56.

La Sociedad, desde su fundación, ha salvado de las olas, con el empleo exclusivo de sus botes y portamarras, y ha registrado y premiado a los salvadores de más de 10.000 naufragos, en su totalidad con 11 medallas de oro, 718 de plata, 2.043 de bronce, y en metálico, concedidas por el Consejo Superior de fondos de la Central 122.000 pesetas, y procedentes de fundaciones 41.500, que suman 163.500 pesetas, invertidas en premios.

ARTE FOTOGRAFICO

Las montañas españolas

En el saloncillo del Ateneo se exponen actualmente las obras presentadas a la Segunda Exposición Anual de Fotografías de montañas españolas, organizadas por la Sociedad Peñalara.

En esta Exposición los Sres. Prast y González (D. Ramón) siguen manteniendo en alto su pabellón de grandes maestros.

Juan M. Madinaveitia tiene en «Calles de Anso» verdaderas maravillas. Castellanos, cosas muy hermosas de la sierra, «Pinar de Fuentría» y «Charca del Paular», Danis, fotografías de los Pirineos, y Kurt Hielscher y Arche, de los Picos de Europa. También de los Picos de Europa, Fernando Barceña, y de Guadarrama, asuntos bien tratados. Victory, un contraluz y curiosas figuras de pastores. Enrique Amezcua, cosas de Gredos.

Completan el certamen, que alcanza un gran éxito, obras de Tinoco, Hurdísan, Candela, María F. de Sedano, Llorca, Hernán, Loredo, Font, Meliá, Palomeque, Teoz-Aguilar, Moyá y Tluègge Mayoral.

En los estereoscopios hay dispositivos de Comyn y de Mayoral, y otras en color del archivo de la Sociedad Peñalara.

DIPUTACION PROVINCIAL

Muy en breve será obsequiado con un banquete el distinguido doctor Sr. Olivares, perteneciente al Cuerpo médico de la Beneficencia provincial, que en reñida oposición y merecido a brillantes ejercicios, ha alcanzado una cátedra en el Colegio de San Carlos.

El mencionado doctor es el primero del expresado Cuerpo que ha logrado ingresar en el claustro de catedráticos de la Universidad Central.

Al acto asistirán, además de muchos profesores y amigos particulares del doctor Olivares, los diputados visitantes del Hospital Provincial Sres. Sanz Matamoros y López (D. Angel), que en la última sesión que celebró la Diputación levantaron su voz para celebrar el triunfo alcanzado por el tan ilustre médico del Cuerpo de la Beneficencia provincial.

Los profesores de la banda musical del Hospicio, Sres. Carrascosa y Caballero, han compuesto un precioso pasodoble, titulado «Amistad y cariño», dedicado al distinguido diputado provincial de Madrid D. Pablo Bergaña.

Con motivo de la defunción del doctor profesor del Cuerpo médico-farmacéutico de la Beneficencia provincial D. Jerónimo Hurtado Fridel, se ha corrido la escala, ascendiendo en su consecuencia: a médico segundo de la clase de primeros, con el haber anual de 5.000 pesetas, el primero de la de segundos, D. Fernando Castelo Canals; a médico tercero de la clase de segundos, con el haber anual de 4.500 pesetas, el primero de la de terceros, D. Francisco Huertas Barrero; a médico tercero de la clase de terceros, con el haber anual de 4.000 pesetas, el primero de la de cuartos, D. Jesús Lozano Soria; a médico cuarto de la clase de cuartos, con el haber anual de 3.500 pesetas, el primero de la de quintos, D. Juan de Azúa Suárez; a médico sexto de la clase de quintos, con el haber anual de 3.000 pesetas, el primero de la de sextos, D. José Codina Castelvi; a médico octavo de la clase de sextos, con el haber anual de 2.500 pesetas, el primero de la de séptimos, D. Eleuterio Mañuque y Villapadierna; a médico décimotercero de la clase de séptimos, con el haber anual de 2.000 pesetas, el primero de los de guardia, don Francisco Rodríguez Sandoval, y a médico de guardia, con el haber anual de 1.750 pesetas, el primero de los supernumerarios, D. Juan Antonio Alonso Muñozeyro.

Se ha concedido licencia, sin sueldo, para asuntos propios, desde el 2 de junio al 21 de octubre del corriente año, al ingeniero segundo de la Sección de carreteras provinciales D. José Yañez Arroyo.

Se han concedido 45 días de licencia, por enfermos, a los profesores médicos de la Beneficencia provincial D. Casimiro Roa, don Mamerto Castañeda, D. Simforiano García Mansilla, D. Francisco Huertas Barrero, don Mariano Florentino Molás, D. José Codina y D. Baltasar Hernández Briz.

—Idem id. de un mes, por id., al id. don Isidro Giol del Valle.

Se ha concedido al vecino de Perales de Tajuña D. Gregorio Sánchez, según tenia solicitado, en atención a que reúne los requisitos exigidos en las reglas del externado, permiso para que sea alojado en su domicilio un asilado del Hospicio.

—Idem id. a D. Mariano Gregorio Sánchez García, vecino de Perales de Tajuña, por hallarse en iguales condiciones.

—Idem id. a D. Gervasio García Anguita, vecino de Perales de Tajuña.

—Idem id. a D. Juan Antonio Morago, vecino de Arganda del Rey.

—Idem id. a D. Vicente Perona Ruiz, vecino de Vallecas.

—Idem id. a D. Eleuterio Saornil, vecino de Madrid.

—Idem id. a D. Angel Nieto, vecino de Madrid.

—Idem id. a D. Alfonso Madrid Isabel, vecino de Arganda del Rey.

—Idem id. a D. Martín González Aragnés, vecino de Campo Real.

—Idem id. a D. Eduardo Morales, vecino de Loeches.

—Idem id. a D. Ignacio Benito Moreno, vecino de Valdelecha.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

Del Dr. Simarro es el prólogo de la sensacional novela El Caso Clínico de Antonio de Hoyos y Vinent

VIDA DEPORTIVA

El concurso de mañana.

En la Cuesta de las Perdices se celebrará mañana el concurso-carrera organizado por España Sportiva.

- Lista de inscripciones para el concurso: Categoría de side-cars de más de 750 c. c. 1. X.—Indian. 2. Mariano Ramirez.—Excelsior. 3. Miguel Pradilla.—Excelsior. 4. Pedro Zuazo.—Excelsior. 5. E. G. Morgan.—Excelsior.

- Categoría de side-cars hasta 750 c. c. 6. Delfin Rodríguez.—James. Categoría de motos de más de 750 c. c. 7. XX.—Indian. 8. XXX.—Indian.

- Categoría de motos hasta 750 c. c. 9. XXXX.—Indian. Categoría de motos hasta 500 c. c. 10. XXXXX.—Indian.

- Categoría de motos hasta 350 c. c. 11. Gonzalo Alonso Martínez.—Levis. 12. X.—Allon. Categoría de motos hasta 300 c. c. 13. XXXXXX.—Indian. 14. XX.—Excelsior.

- Automóviles de turismo, abiertos, de más de seis litros de cilindrada. 15. José Delgado.—Benz. 16. E. López.—Packard.

- Automóviles de turismo, abiertos, hasta seis litros de cilindrada. 17. Norma L. Pelton.—Peeries.

- Automóviles de turismo, cerrados, hasta cinco litros de cilindrada. 18. Angel Alvarez.—Davis.

- Automóviles de turismo, abiertos, hasta cuatro litros de cilindrada. 19. Andrés Escofet.—Dodge.

- Automóviles de turismo, abiertos, hasta cuatro litros de cilindrada. 20. A. Fernández Liñeres.—Detrolter. 21. A. Escofet.—Dodge. 22. R. de Vierna.—Hispano-Suiza.

- Automóviles de turismo, abiertos, hasta tres litros de cilindrada. 23. A. Fernández.—Panhard. 24. J. Ortas.—Hispano-Suiza.

Automóviles de carreras, cilindrada libre. 25. José Delgado.—Benz. La prueba dará principio a las ocho de la mañana, y los concurrentes saldrán por el orden que quedan enumerados.

En el regimiento de Saboya

Misa de «Requiem» por los muertos en campaña.

Ayer mañana, en el cuartel del Conde Duques de las pertenencias al regimiento de Saboya, se celebró una misa en sufragio de los muertos en campaña.

La misa se celebró en el patio del cuartel, formando el regimiento con armas, y tanto el altar como los entrepaños del patio, estaban adornados con guirnalda, banderas y trofeos.

Asistieron al acto el capitán general, el general gobernador, los generales jefes de la división y de las brigadas que la componen, el general jefe de la Sección de Infantería, gran número de jefes y oficiales que pertenecieron al Cuerpo, el general Fridrich y los veteranos que sirvieron en Saboya.

Terminada la misa, se reunieron los invitados, después de desfilarse la fuerza, en el cuarto de banderas.

El capitán general, conde del Serrallo, pronunció un elocuente discurso enalteciendo las virtudes militares de los de Saboya y de los del Ejército en general, dando vivas a la Patria y al Rey.

Le contestó el coronel jefe del regimiento, Sr. Castell, agradeciéndole sus frases y asegurando que en el regimiento de Saboya ha vivido y vivirá siempre el espíritu de abnegación y de sacrificio por la Patria.

Terminada la parte oficial, fueron obsequiados los asistentes al acto con un lunch.

GALAMARES EN SU TINTA CRUZ ROJA

Enteros verdad.—Probados. Exquisitos.

CRONICAS DE BIARRITZ

En tiempo normal esta temporada es la más tranquila del año, y la que se dedica a la «tollette» de Biarritz que se prepara para el verano. Ahora hay bastante más gente que de costumbre en esta época; el tiempo caluroso y magnífico habrá decidido a algunos forasteros a adelantarse su venida.

Reuniones en la intimidad las hay a diario, y el «bridge» siempre es pretexto para acudir a las «villas», cuyos dueños reciben con frecuencia.

En obsequio de su sobrina la señorita Pilar Jordán de Urries, la marquesa de Baroja ha dado hace unos días una espléndida comida, siendo los comensales el conde y la condesa de la Viñaza, el ministro del Perú en París, M. de Candamo, el Sr. de Candamo (don Gonzalo) y su linda esposa, que han regresado hace poco de Madrid; Mme. Légise, la señorita Jordán de Urries, la Princesa de Lucinge-Faucigny, la condesa de Ganay, que es una bellísima y joven dama francesa; don Juan Caro, hijo de los marqueses de Villamayor; D. Pedro de Candamo y D. Mariano de la Gandara.

La simpática «villa», situada en Anglet, encierra notabilísimas obras de arte y de buen gusto, entre las cuales destacan hermosos retratos de familia de Goya y Vicente López, de los mejores de aquellos grandes pintores, y una corrida de toros de Goya, de muchísimo mérito artístico.

La comida fué servida con la espléndida acostumbrada en aquella casa, haciendo la marquesa de Baroja y su hijo los honores con suma amabilidad.

En casa de los señores de Pohlakoff y de los condes de la Viñaza se celebran comidas con frecuencia, así como en el Palais, donde la Princesa Dolgorouky invita a menudo a sus amigos.

Ha llegado a Trois Fontaines la señora de Muñoz, hija política de los condes de la Viñaza, que suele residir en Marruecos. De Roma han llegado los condes de Oropesa, que en breve seguirán a Madrid.

De Madrid ha llegado el ex ministro del Brasil Sr. Peçanha, que regresa a su país para ocupar alto puesto. El marqués de Casa-Calderón ha regresado de Pau.

Mme. Hope Vere ha salido para París y Londres. Mistress Diger saldrá en breve para Madrid, para pasar una temporada con lady Harding en la Embajada de Inglaterra.

Entre la colonia española que reside aquí ha despertado sumo interés el libro de nuestro querido compañero Enrique Casal titulado El año aristocrático (1914-1916), y que trae tan brillantes artículos, con magníficas fotografías, estando el libro, que encabeza un retrato de S. M. la Reina Doña Victoria, primeramente presentado. Para los que residen lejos de Madrid alcanza aún mayor interés, y resulta un recuerdo sumamente agradable. Nuestra enhorabuena a León Boyd. MADRIDZY

SUCESOS DEL DIA

Choque de vehículos. El coche de punto que guiaba Carlos Rodríguez García chocó con el tranvía núm. 70 de Pozas.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Comedia.—Continúa llenándose a diario este favorecido teatro, con la aplaudidísima obra, de éxito inmenso, Los cuatro Robinsones...

El jueves, festividad del Corpus, se pondrán en escena, a las cinco y media de la tarde, la celebradísima obra El verdugo de Sevilla...

Apolo.—Hoy, a las seis y cuarto, doble, El tesoro, tres actos; y a las diez y media, doble, El asombro de Damasco...

El jueves, festividad del Corpus Christi, dos variadas funciones de tarde: a las cuatro, doble, por primera vez a dicha hora, la celebrada zarzuela en tres actos El tesoro...

En la próxima semana, estreno de la astracana lírica en dos actos, original de los Sres. Pedro Pérez Fernández y Fernando Luque...

Reina Victoria.—Mañana jueves, festividad del Corpus Christi, se celebrarán dos funciones, en las que interpretará el papel de protagonista la eminente artista vienesa Mizzi Wirth...

Las obras son las siguientes: A las siete de la tarde (sección especial), La vida alegre, y a las diez y media (sección especial), La invitación al vals...

Gran Teatro.—Cada representación que pasa de la celebrada ópera del maestro Pannella El gato montés confirma y agranda el éxito ruidosísimo alcanzado por la misma...

Verdadero éxito han tenido las secciones vermouth inauguradas anteaer, y que todas las tardes se celebrarán a las seis y media, poniéndose en escena dos actos, a precios populares de una peseta butaca...

Para hoy, atrayente es el cartel confeccionado: a las seis y media, La niña de los besos, verdadero éxito de Blanquita Pozas y Juanito Martínez, y la ópera de Revenga Galope de amor...

El viernes, en sección vermouth, estreno de la revista La última española...

Infanta Isabel.—(Amalia de Isaura, comediante y cancionista.)—Después de su brillante campaña en la América latina, Amalia de Isaura vendrá al público de Madrid...

En estas diez funciones el programa se constituirá con dos secciones diarias: a las siete, vermouth aristocrático, poniéndose en escena una comedia en un acto, y canciones modernas por la Srta. Isaura...

Magic-Park.—La nueva Empresa, constituida por los Sres. Garrido, Peravanz y Romero, además de las importantes reformas de embellecimiento verificadas en este magnífico parque de recreos...

La Empresa cuenta con obras de renombrados autores, siendo el primer estreno de la temporada Panderetas y cascabels, graciosa revista de Perrín y Palacios...

PARA LEER

Las únicas rosas.—Se ha publicado en la Casa «Renacimiento» la hermosa comedia titulada Las únicas rosas, estrenada por la compañía Plana-Llano en el teatro Romea...

Esta obra, debida al distinguido literato mallorquín Eugenio Homs, es una comedia en dos actos hábilmente compuesta, y principalmente escrita con una corrección y una delicadeza verdaderamente sugestionables...

Pertenece al género de comedia sentimental, y desarrolla el florecimiento de un amor sencillo, bendicho de purzas, bajo la pompa de una fronda iluminada por el sol y en un ambiente de honda poesía...

La edición está muy bien presentada, bajo artística portada de Bujados.—G. M.

CINES Y VARIETÉS

Real.—Bailes rusos.—Hoy miércoles, a las diez, se celebrará la cuarta función de abono, que promete ser un acontecimiento artístico extraordinario por figurar en programa, junto al hermoso baile Las mujeres de buen humor (creación de Leonide Massine)...

ky, que realiza en el protagonista de este primoroso poema coreográfico la mejor y más lúcida de sus creaciones.

La orquesta del Real, bajo la dirección del reputado maestro Ansermet, interpretará Fuegos artificiales, genial composición sinfónica de Igor Strawinsky (primera vez en España).

Completan el programa Sylphides, el delicioso baile clásico en que tanto se distingue Lydia Lopokova.

Cómico.—Hoy, a las diez y media de la noche, se verificará en este teatro una variada y divertida función, para debut de la gran compañía automática del renombrado artista Francisco Sanz, cuyos autómatas son, en todos sus movimientos, verdaderos seres humanos.

Los autómatas de Sanz dan conferencias, pronuncian elocuentes discursos, representan repocados diálogos y cantan preciosos cuplés. Hay uno, el llamado Frey Volt, el autómatas-hombre, que aparece solo en escena.

En el espectáculo toman parte, además de Sanz, la aplaudida cupletista Pilar González, la notable cancionista Adriañ y Los Cosmopolitas (bailes internacionales).

Los precios señalados a las localidades son económicos, dada la importancia del espectáculo, pues costarán, para las funciones de noche, que darán principio a las diez y media, diez pesetas los palcos con cinco entradas, dos pesetas la butaca, 65 céntimos el anfiteatro numerado, y 40 céntimos la entrada general.

Los días laborables se dará, además, una sección vermouth, a las siete de la tarde, ostando las localidades un 25 por 100 menos.

Circo de Parish.—El jueves próximo, y con motivo de la festividad del día, tendrán lugar dos grandes funciones: a las cuatro y media de la tarde, matiné infantil; y a las nueve y media de la noche, novena gran gala, reunión de la alta sociedad, programa selecto, por la compañía de circo que dirige William Parish.

Circo Wood (Polo Norte, calle de Atocha).—Hoy, a las diez y cuarto de la noche, función monstruo, con las atracciones miss Roxane, trio Spartago, Kin-Kin, troupe Tariddu, troupe España, Fred Merys y Araluz; los clowns Goro, Santos y Lepart, y el sensacional número de los feroces leones y pantera salvajes que presentan miss Maxa y Mr. Antonio.—Sillas de pista, una peseta; entrada general, 50 céntimos.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Pistola Campo-Giro.

Aprobóse el reglamento para la pistola Campo-Giro, de 9 milímetros, modelo 1913-16, redactado por la Comisión de experiencias de Artillería.

Reemplazos.

Concedióse el reemplazo voluntario al comandante de Artillería D. José Dorado Ferrer.

—Idem el reemplazo por enfermo al auxiliar de segunda del Cuerpo auxiliar de Intendencia D. Máximo Gamarra Ullivarri.

—Idem al médico primero D. Máximo Martínez Zaldivar.

Matrimonio.

Concedióse real licencia para que pueda contraer matrimonio al segundo teniente de Caballería D. José María de Palleja y Ferrer.

Profesorado.

Destinóse como profesor al Colegio de huérfanos de María Cristina al capitán don Francisco Bardaxi Moreno Navarro.

Vuelta a activo.

Concedióse la vuelta al servicio activo al oficial primero de Intendencia D. Eduardo Bayo Miamiés.

Destinos.

Se dispuso que el subintendente de primera D. Antonio Blázquez y Delgado Aguilera desempeñe la Dirección del Centro técnico de Intendencia.

ASUNTOS DE MARINA

Visita.

Hoy visitó al ministro de Marina, general Miranda, el presidente del Senado, D. Alejandro Groizard.

Destinos de embarco.

Embarca en el «Extremadura» el teniente de navío D. Fernando Navarro.

—Idem en el «Pelayo», al terminar la licencia que disfruta, el del mismo empleo don José Rodríguez García.

Comisiones.

Declaróse indemnizable la comisión del servicio desempeñada en la Coruña por el comandante de Ingenieros D. José Aguilar.

—Confirióse una comisión del servicio para Cartagena al teniente coronel de Ingenieros D. Joaquín Ortiz Torres.

Escribientes.

Prorrogóse el tiempo de destino en el «Reina Regente» al escribiente de segunda don Luis Laurence.

Maquinista.

Concedióse abono de tiempo para el retiro a los primeros maquinistas D. José Norte Méndez y D. Eduardo Pérez Sierra.

FRONTON MADRID

De los dos partidos especiales jugados ayer, el primero, el de la tarde, careció por completo de interés.

Se lo disputaron Carmen y Carmela (rojas) y Amparo y Margarita (azules).

Las rojas, sobre todo Carmela, superiores. Margarita, la zaguera azul, hecha un desastre. El resultado no se hizo esperar. De calle se llevaron el partido Carmen y Carmela.

¡Qué días, Margarita! Por la noche jugaron Petra y Carmela (rojas) contra Rosa y Fermína (azules). De verdadera lucha los veinticinco primeros tantos. Las cuatro pegaron bien y con ganas de ganar. Petra fue la más floja, y claro que no se fué sin sus faltas de saque.

Desde el punto dicho las azules se adelantaron y tomaron ventaja, que ya no pueden res-

tar las rojas, que pierden por una decena de tantos.

Fermína estuvo superior. Carmela, jugando con la fe en ella característica. El dinero, que salió azul, no hay que decir.

NOTICIAS GENERALES

La Sociedad Laringológica de Madrid celebrará su segunda reunión del presente año hoy miércoles y días sucesivos, a las seis de la tarde, en el Colegio de Médicos.

Estas reuniones, que constituyen verdaderos Congresos, resultan muy interesantes, a juzgar por los temas que hasta ahora han anunciado los doctores Bertrán, Carralero, García Tapia, Jiménez Encinas, Morales Laho y Rueda.

Artísticos, Gotosos. VITTEL GRANDE SOURCE

El que usa a diario el «Licor del Polo» suscribe una póliza de seguro contra el dolor de muelas y caries dentarias.

Conferencia de D. Melquades Alvarez.—A mediados de este mes terminará la serie de conferencias políticas, organizadas por la Juventud Reformista de Madrid.

La de clausura se celebrará a fines de este mes, en un teatro de esta corte, y la desarrollará el ilustre jefe del partido, D. Melquades Alvarez.

Con motivo del triunfo obtenido por el doctor Olivares en las recientes oposiciones a la cátedra de Patología quirúrgica de la Facultad de Medicina de Madrid, sus compañeros y amigos le obsequiarán con un banquete en el restaurant Casersa el jueves 17 de junio, a la una de la tarde.

Las tarjetas pueden adquirirse en la librería médica de Vidal, restaurant Casersa (Gran Vía) y Hospital Provincial.

Dispuesto, por real orden de 11 de octubre último, que el descargue de mercancías se realice hasta las veinte horas en varias estaciones de la red de ferrocarriles del Norte, manifiesta esta Compañía que, durante los tres primeros meses del año actual, se han descargado, en junto, 115 bultos en la estación de Santander, y ningún bulto ni vagón en las de Madrid (Príncipe Pio, paseo Imperial y Peñuelas), Valladolid, Palencia, Santander, Oviedo y Gijón, que son las estaciones donde se había puesto esta ampliación; y en vista de este resultado negativo solicita se le releve del establecimiento de las descargas hasta la hora expresada.

El público, con sus actos, será el que justifique la necesidad de sostener ó de suprimir esa ampliación de horas.

La Comisión permanente de la Asociación Nacional del Magisterio Primario, cumpliendo el acuerdo de su Junta directiva, ha rogado al señor ministro de Instrucción pública que no acceda a la agregación solicitada por los opositores a plazas del escalafón general del Magisterio primario, que se están verificando.

ALCANCE POLITICO

Ayer mañana visitó el general Alfau al ministro de Estado, celebrando con él una larga conferencia.

El ministro de la Gobernación estuvo ayer a medio día explícito en extremo. No ha podido decir más refiriéndose a la situación política actual.

Su frase de que los Gobiernos no pueden cambiarse a capricho cuando tienen cuestiones que resolver antes de dejar el Poder ha sido comentadísima, interpretándola cuantos la conocieron en el mismo sentido en que han venido inspirándose nuestras informaciones de estos días, ó sea en el de que no puede ser sustituido el Gobierno actual hasta tanto que la cuestión planteada quede definitiva y satisfactoriamente resuelta, porque de no ser así, cualquier situación, por fuerte que fuese, se gastaría en el transcurso de un corto plazo de tiempo.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que había quedado solucionada la huelga de Puertollano.

Han sido varios los periodistas que se han acercado al general Luque para conocer sus impresiones acerca de la cuestión militar, ya que cuanto dijera había de inspirar verdadero interés, sobre todo después de haberse insinuado que la formación de las llamadas Juntas de defensa fue cuestión que se incubió en su época de mando, aunque informes muy autorizados nieguen veracidad a ese extremo. El general Luque guarda una reserva inquebrantable, y a cuantos a él se han acercado ha dicho que si se le requiere en las Cortes, en ellas hablará, pero no ha de hacerlo antes, por entender que procediendo así sirve a su país y al Ejército.

En determinados círculos fué anoche muy comentada la noticia relativa a un telegrama que se suponía había recibido el presidente del Tribunal Supremo, dándole cuenta de haberse reunido los jueces de todos los distritos de León, y acordado protestar contra el decreto creando el Consejo judicial.

La noticia es rigurosamente exacta; es decir, que el telegrama lo ha recibido el presidente de dicho alto Tribunal; pero la firma del despacho no corresponde a ninguno de los jueces de aquella provincia.

Y ahora cabe preguntar: ¿Es auténtica la firma? ¿Es cierta la reunión?

Lo único que podemos decir es que el asunto ha sido anoche muy comentado por cuantas personas lo conocían.

Durante las primeras horas de la noche permaneció en su despacho oficial el jefe del Gobierno.

Allí recibió las visitas de los ministros de la Gobernación, Gracia y Justicia y Guerra. Cuando los cuatro se hallaban reunidos, el

marqués de Albuernas, humorísticamente, rogó que se retirara alguno de sus compañeros para evitar de ese modo, si concurrían otros ministros, como así ocurrió después, que pudiera decirse que se estaba celebrando Consejo.

La impresión que anoche reinaba respecto al asunto militar no variaba en lo más mínimo la situación de las últimas veinticuatro horas.

El ambiente continúa encañamado; habiendo la natural expectación por conocer el desenlace que la cuestión tenga.

Persona de una gran autoridad nos decía anoche que no había que tener impacencias, sino por el contrario, una gran serenidad para aguardar a lo que diga el general Marina.

Este no ha perdido por un momento la menor cantidad de la confianza que depositara en el Gobierno al enviarse a Cataluña, y su día expondrá al Gobierno su opinión acerca de los medios de dar satisfacción a las aspiraciones del Ejército; ó mejor dicho, hará una propuesta que seguramente responderá al alto concepto que a todos inspira y a las legítimas necesidades.

«No hay, pues—añadía la misma persona a quien nos referimos—, que desesperarse porque ese momento tarde.

Hay que tener en cuenta que las colectividades no son como los individuos; tienen que, dentro de ellas, consultarse y oírse todas las opiniones, y esto exige detenimiento, y para ello, tiempo.»

El marqués de Albuernas recibió a la hora de costumbre a los periodistas, manifestandoles que la carencia de noticias era casi absoluta.

«Sólo he recibido—dijo—unos telegramas del gobernador de Córdoba, comunicándome que las huelgas obreras allí planteadas podían darse por resueltas, puesto que está solucionada la de Pueblo Nuevo del Terrible, y confía que muy en breve lo será también la de Bézmez.»

No es cierto que anoche se celebrara Consejo de ministros. Ocurrió lo que ya decíamos en nuestra edición de la mañana, ó sea que se reunieron varios ministros, cambiando impresiones con el Presidente sobre los asuntos que cada uno llevaba, reuniones que en los tiempos normales nunca han llamado la atención, y que tampoco pueden extrañar ahora, en que tienen que ser fuertemente más frecuentes por las circunstancias especiales que concurren.

El Consejo con el Rey se celebrará, como ya se ha dicho, el viernes próximo.

El día de mañana, de no ocurrir nada extraordinario, lo dedicará el Presidente a descansar.

Había preguntado el marqués de Albuernas al ministro de la Gobernación si tenía noticias de provincias, contestándole que ninguna.

En todas partes reina tranquilidad.

El Gobierno sigue atentamente la marcha de los problemas palpitantes, sin que acerca de los mismos pueda decir más que reina perfecta calma.

Todos los capitanes generales afirman que reina tranquilidad en sus respectivos distritos.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REINA.—A las 10 de la noche.—(Cuarta función de abono.)—Juegos artificiales (genial composición sinfónica de Strawinsky), por la orquesta del Real (teatro), Sylphides, Los Amigos de buena humor y Scherzade.

COMEDIA.—(Compañía cómico-dramática.)—10 (función popular), Los cuatro Robinsones.

GRAN TEATRO.—(Compañía Penella).—4,30 (sección vermouth), La niña de los besos y Galope de amor.—10,30, El gato montés.

APOLO.—6,45 (doble), El besoso (tres actos).—10,30 (doble), El asombro de Damasco (dos actos) y Perla Negra (danza oriental) en su Gitaná mora, Chuchpana (danza oriental) y La verdadera rumba (dos decoreaciones de Félix Urgellés).

REINA VICTORIA.—7 (doble), La señorita Capelcheo, 10,30 (especial), La invitación al vals (interpretada por la artista vienesa Srta. Mizzi Wirth).

CIRCO DE PARISH.—A las 9,30 de la noche.—Éxito grandioso del formidable atleta suizo De Riez, record del mundo, 105 kilos con un brazo; la troupe argentina Tonzonia, 10 saltadores árabes; el número del día Las Agrícolas Humanas, en sus emocionantes ejercicios en los trapecios volantes; los clowns Rico, Alex, Pippo, Seiffert y el popular Chicharillo, y toda la compañía de Circo de William Parish.

COMICO.—(Espectáculo Sanz).—(Extraordinaria inauguración.)—10, Pilar González (cupletista), Adriana (cancionista), Los Cosmopolitas (bailes internacionales) y presentación del genial artista Sanz con su notable colección de autómatas.—Butaca, 2 pesetas.—General, 0,40.

NOVEDADES.—6, La chicharra, 7,15, El Príncipe Casto, 8,15, El viño de la vida.—10,15, La tarasca del barrio.—11,45, El corte de genio.

CIRCO REYES VICTORIA.—(Calle de Churruarín, 8).—A las 10 de la noche.—Doce sensacionales atracciones.—Troupe Andran, acróbatas leonés; éxito creciente del trio Riccio, Jokey americano, la troupe Piliars, acróbatas saltadores; éxito brillante de los Ribels, en sus trapecios volantes y su genial y cómico Charly; trio Orán, y los clowns Burracoña, Thomas, Isidora, Eduardita y Pobo.

ROMA.—Cine y variedades.—Secciones a las 7,15, 10,15 y 11,15.—Alcy Cabo, Linda de Vint, Sara, Dety, Hermanos Grice, A. Jenseau.—Última semana de actuación de Pastora Imperio y Victor Rojas.

ZARZUELA.—A las 6 y a las 10 en punto.—Colosal éxito: las tres formidables compañías del emocionante folletín cinematográfico El signo de la tibia (10 partes, 6.000 metros).—Palcos, 4 pesetas.—Butacas, 0,80.

THIANON-PALACE.—Cine y variedades.—7,15 y 11,30. Gran éxito de Carmen Flores en sus populares canciones madrileñas.

SALON DORE.—El cine de la noche.—Grandes obsequios a diario.—Sección continua de 4 a 1.—Programa estupendo.—Éxito: El diamante celeste (20 y 27 capítulos), La perla de Salus, Jahad casa a su fin y otras de gran interés.

CINE IDEAL.—Desde las 5.—Interesante programa: episodios 11 y 12 de La máscara de los dientes blancos (éxito enorme), Amor prohibido (creación inimitable de la elegante artista Leda Gys), La bailarina y su perro y otras.—Esagógico programa musical por el sexteto.—Promo: la maravillosa película El peligro amarillo (16 episodios).

FRONTON MADRID.—(Cedacosa, 2).—Todos los días, a las 4 de la tarde y a las 10 de la noche, partidos a mano por notables profesionales é interesantes partidos por señoras, a raqueta.

Vertical text on the left edge of the page, partially cut off.

SI SUFRÍS DEL ESTOMAGO

Si digeris difícilmente, si tenéis ahitos, pesadez, calambres, vertigos, insomnios, pónganse á régimen del delicioso PHOSCAO...

PHOSCAO

EL MAS EXQUISITO DE LOS DESAYUNOS EL MAS POTENTE DE LOS RECONSTITUYENTES

Depósito: Fortuny, Hermanos.—32, Hospital, Barcelona.

De venta en farmacias y droguerías.

DUNLOP LEGÍTIMOS NEUMÁTICOS INGLESES Agencia exclusiva de España y Portugal para los productos de THE DUNLOP RUBBER C. LTD., Birmingham (Inglaterra).

Una Buena Cura La que sale más barata La más activa LITHINÉS del Dr GUSTIN Para obtener instantáneamente una deliciosa agua mineral...

CURACIÓN RADICAL Y RÁPIDA SANTA MIEY de los Flujos Recientes 6 Persistentes

SENOS Desterrados, Reconstruidos, Removidos, Fortificados en dos meses con las Píldoras Orientales

AVISO La Osa Central es la que da más DINERO por Papeletas del Monte Postas, 7 y 9

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Emplastos de Allcock Marca Aguila

CONSULTA de enfermedades DE LOS OJOS GRADUACION DE LA VISTA, GRATIS EXCLUSIVA A NUESTROS COMPRADORES

JARABE DE GIBERT y Grajeas AFECIONES SIFILÍTICAS VICIOS DE LA SANGRE

AVISO La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas...

MUEBLES Alcobas, Despachos, Comedores, Silleras, Comodones...

¿QUÉ ES LO QUE NECESITAN los DÉBILITADOS, los FATIGADOS aquellos que tienen débiles los PULMONES y los BRONQUIOS? SOLUCIÓN PAUTAUBERGE

OPOSICIONES A MEDICOS Cincuenta plazas de médicos militares para sorteo...

OCUPACION EN CASA 5 duros semanales confeccionando (desde cualquier localidad)...

SE VENDE Elegante hotel, Ferrer del Río 30 y Pilar, 16 (Guindalera)...

Un inmenso cargamento de globos dirigibles modelo Santos Dumont, con barquilla, han aterrizado en los ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL, 15.

ORO Y PLATA Platino, Brillantes, Perlas y Esmeraldas, diamantes...

AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA" Les pedidos al por mayor para España y el extranjero...

No preocuparse! DE CALLOS NI UNAS GORDAS La ciobro Escodina Losada, de peseta y 1,50...

5 CENTIMOS por PALABRA PUBLICIDAD ECONOMICA HASTA 30 PALABRAS Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad...

GRAN FABRICA DE YESOS PUROS LA VASCONGADA CAPITAL: 750.000 PESETAS Ferrocarril propiedad de la Sociedad.

Ferro-Quina BISLERI Cura primaveril de la sangre. Reconstruye el sistema nervioso...

CONSULTAS Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España».

OZONOPINO RUY-RAM Perfume del bosque, con el bactericida trioximetileno, es el bálsamo de la vida...

PERDIDAS Representaciones nacionales R y extranjeras se conseguirán con la «Guía de Representantes y Representados».

COMPRA Y VENTAS Compra alhajas, oro, plata, condecoraciones, papeletas Monte, planos, aparatos fotográficos, abanicos antiguos...